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На прошедшей неделе случились не столько празд

ники, сколько даты. Годовщина Октябрьской револю
ции отмечается все глуше, спокойней, ветхозаветней. 
Начудили коммунисты только в Липецке: сожгли бу
мажные (точнее, нарисованные на ватмане) российский 
и американский флаги, чем уподобили одну из столиц 
отечественной металлургии какому-нибудь палестинс
кому Наблусу. Липецкий губернатор обещал подверг
нуть вандалов штрафу.

Новорусский День примирения и согласия, должный 
по мысли Ельцина заступить на место Великого Октяб
ря, вызывает насмешку одним своим китайским, отвле- 
ченно-псевдофилософским названием. Укорениться в 
сознании россиян этому эфемерному торжеству, ду
маю, не удастся. Рано или поздно накроется выходной 
в начале ноября за отсутствием состава праздничного 
возбуждения.

Гораздо понятней оказалось другое событие —де
сятилетие рыночных реформ в России. Правда, в нояб
ре 1991 года никаких реформ еще близко не было. Раз
гул отпущенных на свободу цен — первый укол шоко
вой терапии — случился в январе девяносто второго 
года. Но наши записные либералы вознесли здравицы 
именно на прошедшей неделе. Видимо, в начале нояб
ря Гайдар выступил с некой программной речью, что 
совершенно стерлось из моей и, смею думать, народ
ной памяти. Но они — то бишь Гайдар и Чубайс — до
тошно ведут хронометраж своей исторической дея
тельности.

Помню, накануне Нового, 1992 года, я засиделся на 
работе (номер шел долго) и заскочил в магазин на 
углу Ленина-Толмачева минут за 20 до закрытия в на
дежде купить бутылочку чего-нибудь алкогольного и 
баночку съестного. Зашел — и ничего не мог понять. 
Пустые, совершенно белые витрины-прилавки. Ниче
го. Ни даже «Завтрака туриста», ни запаянной в жесть 
морской капусты. И только улыбаются слегка подда
тые, расставленные строго по рабочим местам, точно 
манекены, продавщицы в белых колпаках, украшен
ных блестками. Пересилив досаду, не удержался от 
смеха. Колпаки показались клоунскими. Захотелось 
спросить совсем по фильму «Добро пожаловать, или 
Посторонним вход воспрещен»: «А чего вы тут дела
ете?»

Сразу после Нового года. Тот же магазин. Теперь 
уже не досада, не смех, а какой-то пробирающий, слов
но холод, страх заползает внутрь меня. Вот четыре — 
четыре! — сорта колбасы, вот забытая, откуда-то из 
детства, халва, вот — невозможно поверить — баночка 
консервированной горбуши. Разве можно ее продавать 
простым людям? Но больше, чем невиданная россыпь 
съестного, впечатляют — нет, ошарашивают, убивают 
— ценники, большие, нарисованные от руки. Я вдруг 
понимаю, что моей месячной зарплаты хватит на булку 
хлеба и пару банок заповедной горбуши.

На моей памяти история никогда не проводила так 
отчетливо, так ясно и беспощадно рубежную черту, как 
в начале января 92-го. Чтобы постоять на ней, надо было 
просто ступить за порог своего дома.

И вот десять лет мы стремимся сделать доступным 
для себя изобилие. Сначала магазинное, потом жилищ
ное, курортное, автомобильное и пр., и пр. В этой гонке 
за достатком преуспели те, чей старт был отнесен впе
ред на пару километров, кто оказался изворотливей и 
жестче, кто наглел, а не хныкал. За десять лет бегущая 
к изобилию толпа затоптала миллионы слабых, старых, 
увечных, отстрелила тысячи мешавшихся под ногами 
или ставящих подножки. Добежала от силы десятая 
часть, расхватала, присвоила. Остальные бегут — за об
глоданными ножками с барского стола, за позолочен
ной крошкой, за недопитой капелькой эликсира...

«Десять лет страна живет по Гайдару», — с пафо
сом сообщил Чубайс. И это правда. Большевистское 
«Загоним народ в светлое будущее» Егор Тимурович 
осуществил не с помощью ГУЛага и расстрелов, а лег
ким росчерком беспощадного пера. И никого загонять 
не надо — бегут сами. В светлое, белесое, курчавое

Олег БАЛЕЗИН

СОДЕРЖАНИЯ, 
КОТОРЫХ ГРАЖДАНЕ 

РОССИИ 
ОБЕСПЕЧИТЬ ИМ 
ПОКА НЕ МОГУТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. С 6 по 9 ноября в КОСКе 
«Россия» проходила вторая специализиро
ванная выставка «Зоомир нашего дома- 
2001».

Королевами праздника, как обычно, 
стали кошки. Эти пушистые красавицы 
блистали здесь во всем многообразии 
пород, причем как в клетках, так и на кар
тинах. Художественный салон «Ноев ков
чег» организовал аукцион произведений 
искусства, главным сюжетом которых 
стали кошки. Кроме того, в КОСКе с по
мощью скульпторов, художников, кера
мистов, модельеров был организован 
выставочный Арт-салон, который пред
ставил гостям тематическую коллекцию 
«Милее кошки зверя нет».

(Окончание на 2-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ШЗАВ0ДИПД0Ш

Екатеринбург, и ноября 
жители Екатеринбурга 
и Березовского наблюдали 

зимнюю грозу, сообщили в 
Уралгидромете. Небо над 
городами внезапно заво
локло кучевыми облаками, 
которые образовались в 
условиях быстрого про
хождения холодного атмос
ферного фронта, вытес
нившего теплый воздух.

ЧУДО 
ПРИРОДЫ

Многие горожане были 
поражены, увидев молнии 
и услышав раскаты грома. 
В Октябрьском районе 
Екатеринбурга посыпа
лась снежная крупа, в Чка
ловском — началась ме
тель с сильным, порывис
тым ветром. В районе 
аэропорта Кольцово ме
теостанции не зафиксиро
вали ни грома, ни молнии, 
ни снежных осадков.

Зимняя гроза считается 
редким явлением. Это 
чудо природы фиксирует
ся один раз в 7—10 лет.

ЕАН

месяцев власти смогли выделить лишь 16 
тысяч рублей на нужды всех фельдшерс
ко-акушерских пунктов.

НА ФИГ
ГНИЛЫЕ 

ЛЕЧЕБНИЦЫ

КТО УПОЛНОМОЧЕН?
ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ ОКРУГА 

ПРЕДЛОЖИЛА ПОДЕЛИТЬ СФЕРЫ ВЛИЯНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Восьмого ноября полномочный предста
витель президента РФ в Уральском федеральном окру
ге Петр Латышев провел в Екатеринбурге итоговое за
седание комиссии по подготовке предложений о разгра
ничении предметов ведения и полномочий между феде
ральными органами государственной власти, органами 
госвласти субъектов РФ и органами местного самоуп
равления.

В УрФО действовали 
семь рабочих групп комис
сии по вопросам разграни
чения полномочий и пред
метов ведения. Руководите
ли этих комиссий приняли 
участие в итоговом совеща
нии. За каждым из субъек
тов РФ, входящих в округ, 
было закреплено опреде
ленное направление работы. 
Так, рабочая группа Тюменс
кой области отвечала за воп
росы организации органов 
государственной власти и 
местного самоуправления, 
специалисты Челябинской 
области — за вопросы меж
бюджетных отношений. 
Цель работы — анализ раз
деления функций между 
разными уровнями испол
нительной власти.

По словам П. Латышева, 

подготовлено две тысячи 
предложений, проанализи
ровано около двухсот базо
вых законодательных актов. 
Губернатор Челябинской 
области Петр Сумин отме
тил, что его рабочая группа 
отправила предложения по 
расширению базы регио
нальных налогов, закрепле
нием за субъектами РФ 
пятнадцати процентов на
лога на добавленную сто
имость. Иначе, по мнению 
П. Сумина, регионам-доно
рам не выжить. Федераль
ный бюджет устраивает 
только дотационные терри
тории.

На совещании был затро
нут вопрос о мировых судь
ях, институт которых обра
зован в 86 субъектах РФ. По 
словам первого заместите

ля полпреда Сергея Вахру
кова, зарплата судьям бу
дет выплачиваться из фе
дерального бюджета, все 
остальные финансовые 
вопросы будут решать 
субъекты РФ. П. Сумин зая
вил, что для этого у регио
нов нет денег. По словам 
заместителя губернатрра 
Тюменской области Сергея 
Сметанюка, подготовлены 
предложения о том, чтобы 
узаконить договоры
субъектов РФ с федераль
ным центром, которые 
пока являются только под
законными актами.

Отдельная группа пред
ложений посвящена необхо
димости предоставить 
субъектам функции контро
ля за деятельностью муни
ципальных образований. 
Часть предложений отправ
лена в Федеральную комис
сию по разграничению пол
номочий и предметов веде
ния, остальные будут от
правлены в ближайшие дни.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Новости 
от ЕАН
КОЛБАСА 

НА 
ОЛИМПЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Государ
ственном центральном зале 
«Россия» в Москве на чет
вертой церемонии награж
дения ОАО «Комбинат мяс
ной «Екатеринбургский» 
удостоено Главной всерос
сийской премии «Российский 
Национальный Олимп» как 
лучшее предприятие РФ.

Учредителями этой пре
мии, появившейся в 1999 
году и отражающей высшие 
достижения социально-эко
номической сферы страны, 
являются правительство 
РФ, Российская академия 
наук, Торгово-промышлен
ная палата, Российский союз 
промышленников и пред
принимателей, Фонд соци
ального развития «Третье 
тысячелетие». Это един
ственная премия, которой 
награждаются государ
ственные и общественные 
деятели, а также социально 
значимые предприятия.

Комбинат мясной «Ека
теринбургский» — одно из 
старейших предприятий 
мясной индустрии России. 
Ежедневно здесь выпуска
ется и реализуется до 
двухсот тонн продукции. 
Ассортимент колбасных и 
мясных изделий превыша
ет 750 наименований.

ТЕЛЕФОН 
ДЛЯ

ПОЕЗДА
КАМЫШЛОВ. На Камыш- 
ловской дистанции связи на
чалась установка нового те
лефонного оборудования. 
По словам начальника дис
танции Александра Некра
сова, современная немец
кая аппаратура обеспечит 
безопасность движения по
ездов.

Система охватит шесть 
местных железнодорож
ных станций. Телефоны бу
дут установлены в вагон
ном депо, пункте подме
ны, дорожной дистанции. 
Таким образом, телефон
ной связью будет охвачен 
весь камышловский желез
нодорожный узел. Это 
даст возможность мобиль
но решать все проблемы, 
координировать действия 
всех служб и подразделе
ний.

Пока камышловские же
лезнодорожники пользу
ются услугами АТС, выст
роенной еще в 1959 году. 
Устаревший телефонный 
комплекс уже практически 
вышел из строя, случаются 
частые сбои, порывы. Кро
ме того, прежняя АТС не 
охватывала все подразде
ления камышловской дис
танции. Новая аппаратура 
также позволит установить 
в Камышлове сотовую 
связь.

ИРБИТ. Грибами и плесенью покрылись 
стены и полы фельдшерских пунктов Ир
битского района. В помещениях лечеб
ных учреждений царит затхлый воздух, 
сырость.

В медпункте поселка Рябинового, 
прогнив насквозь, выпала стена, в селе 
Знаменском — провалились полы, а в 
деревне Большой Камыш разрушились 
все половицы. Между тем все пункты 
здравоохранения работают.

Как сообщили в администрации Ир
битского района, из 52 фельдшерско- 
акушерских и фельдшерских районных 
пунктов 40 требуют капитального, 12 — 
текущего ремонта. Однако в районном 
бюджете нет средств не только на ре
монт, но и на медикаменты даже для 
оказания срочной помощи. За десять

ГРАФИК?
НИЖНИЙ ТАГИЛ. Все телефоны Нижнета
гильского УВД отключены от междугород
ной телефонной связи.

Как сообщили в Нижнетагильском отде
лении «Уралтелекома», связь в городской 
милицейской структуре отключена за дол
ги, которые составили 1 миллион 800 тысяч 
рублей. Чтобы позвонить, например, в ГУВД 
области, сотрудникам УВД необходимо 
прийти на почту и купить кредитную карту, 
дающую право на междугородный звонок.

По словам сотрудников «Телекома», ру
ководство УВД, имеющего самый большой 
долг среди предприятий и организаций 
Нижнего Тагила, не хочет даже составить 
график погашения задолженности. ЕАН

ДОРОГОЕ ТЕПЛО 
СЕВЕРОУРАЛЬСК. Ажиотажный 
спрос на обогреватели наблю
дается в Североуральске.

Очередные партии не зале
живаются на прилавках — за
мерзающие горожане разби
рают их мгновенно, несмотря 
на дороговизну. Эти электро
приборы стоят от 1400 до трех 
тысяч рублей. Подача газа на 
центральную котельную горо
да ограничена за долги, кото
рые составляют 24 млн рублей. 
Как сообщили в мэрии, средств 
на погашение задолженности 
нет. Люди жалуются, что обо
греваться от электричества 
очень накладно, однако друго
го выхода нет.

ЕАН

амделениях 
Екатеринбурга и аблосми. 
Подииснаи индекс 53300

S Спрашивайте-ответим! «Горячий телефон» редакции 71-38-75-с 12 до 17 часов
]Любые1часгные1

S3 ЯЗЗИ S3S3EEXJ3IВ ПЕЕЕЕ ВИЗ ЕЕЗЕЕ

14—15 ноября
Облачная погода 
с прояснениями, 
14-го — местами 
небольшой снег, 
слабая метель, 
15-го — мокрый снег, 
метели, налипание снега 
на провода.
Температура 
воздуха ночью — 
-3—8”, днем —-4—+1°, 
15-го на юге области ночью — 
-1-6”, днем - -2—1-3”.
Ветер западный, 
5 — 10 м/сек., 
15-го — юго-восточный, 
7—12 м/сек., порывы 
до 15—20 м/сек.
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АНГЛИЧАНЕ БЫ 
ПОЗАВИДОВАЛИ...

ИМ ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ 
У УРАЛЬСКИХ КОСМЕТОЛОГОВ

«Я очень рада, что побы
вала в Екатеринбурге, и 
хочу обязательно приехать 
сюда лет через пять. Если 
организация, пославшая 
меня, не оплатит поездку 
— я сделаю это за свой 
счет». Так заявила на недав
ней встрече в министерстве 
торговли, питания и услуг 
Свердловской области гос
пожа Шеррел Уоллис-Пе
терс, директор профессио
нального колледжа «Уир- 
рал Мегрополитан» в Вели
кобритании, эксперт меж
дународного уровня в 
области парикмахерских и 
косметологических услуг, 
сотрудник Британского 
корпуса экспертов ВЕ5О.

Прежде всего она отме
тила, что рынок подобных 
услуг в нашей области дос
таточно насыщен, причем 
стандарт их очень высок. 
Косметология — для Рос
сии направление довольно 
молодое, и зарубежная го
стья была приятно удивле
на уровнем уральских кос
метологов и условиями, в 
которых они работают. 
«Думаю, в Великобритании 
найдется немало специали
стов, которые позавидова

ли бы обстановке в ваших 
лучших салонах. Кроме 
того, когда дело касается 
ногтей — даже мне есть 
чему у вас поучиться», — 
отметила госпожа Шеррел 
Уоллис-Петерс. Вместе с 
тем она сказала, что ис
пользование различного 
электрооборудования в 
косметологии, которое вхо
дит в моду в нашей стране, 
на Западе теряет популяр
ность — там возвращаются 
к работе человеческих рук.

На вопрос, что можно 
посоветовать по уходу за 
кожей жителям неблагопо
лучных в экологическом 
плане районов, каких на 
Урале большинство, экс
перт из Великобритании 
ответила, что в их стране 
есть подобная проблема, 
так как атмосфера тоже 
очень загрязнена. Решение 
она видит в регулярной 
процедуре глубокой очис
тки кожи, например, галь
ваническим методом, за
тем нанесении специаль
ных защитных кремов, в 
частности, с фильтрами 
против ультрафиолетового 
облучения.

Светлана БОЯРСКИХ

Умирала
на глазах у

Впервые я увидела 
этих дворняг весной два 
года назад. Их было трое: 
мать и два четырехмесяч
ных щенка — девочка и 
мальчик. Жили они во 
дворе фирмы рядом со 
строящимся домом на 
улице Мамина-Сибиряка, 
132. У матери была край
няя степень истощения, 
задние лапы — .парализо
ваны. Я начала ухаживать 
за этой собачьей семьей, 
регулярно кормила и 
подлечивала их. Вскоре 
старшая собака по кличке 
Щепка встала на ноги, а 
щенки превратились в 
гладких и упитанных под
ростков.

Спустя год «моих» со
бак выгнали с их места. 
Они прятались в нишах 
недостроенных домов, а 
вскоре Щепку дорожные 
рабочие — не знаю, спе
циально или случайно — 
живой засыпали щебен
кой и залили асфальтом в 
одной из ниш. Рыжулю и 
Черныша — ее детей — я 
привела в наш двор на ул. 
Карла Маркса, 30. Посе
лились они вначале под 
лестницей, но вскоре мы 
сделали им конуру. Жи
тели близлежащих домов 
встретили собак, в основ
ном, доброжелательно, 
многие их подкармлива
ли. Собаки никому ничего

плохого не сделали, но не
сколько человек сразу 
были настроены по отноше
нию к ним враждебно и 
объявили им войну.

В конце апреля этого 
года Рыжулю облили ед
ким химическим раство
ром. Сразу понять, что про
изошло, мы не смогли. Ког
да у нее начала сходить 
шерсть с бедер и живота, 
мы подумали, что это, воз
можно, аллергия или авита
миноз. Взрослые и дети со 
всего двора несли ей вита
мины и лекарства. Но выз
ванный ветеринар опреде
лила причину ее страданий 
и сказала, что помочь уже 
ничем нельзя.

Рыжуля умирала мучи
тельно в течение десяти 
дней на глазах у детей, ко
торые уже знали, в чем 
дело. Тело кислота разъела 
до костей, раны зализывать 
она не могла — язык тоже 
был поражен химией. Жи
вот разошелся на две части, 
внутренности выпали. Пе
ред смертью, видимо, не 
стерпев мук, которые пе
реносила молча, не изда
вая ни единого звука, она 
вырвала у себя печень.

Черныш все дни не от
ходил от нее, пока мог, 
вылизывал ее раны. После 
смерти Рыжули он не ел, 
не лаял,'издавал только 
какие-то душераздираю

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Любители редких, экск
люзивных пород этих 
животных имели возмож

ность приобрести любого 
понравившегося котенка. 
Автор сих строк, к приме
ру, не могла отвести глаз от 
маленьких, спящих вповал
ку «сфинксов», одетых в 
разноцветные вязаные 
кофточки. На их клетке кра
совалась гордая надпись: 
«Отец — Освальд Дивный 
кот». В рамках же «Зооми
ра...» проходила междуна
родная выставка кошек с 
участием экспертов из 
Москвы и Самары.

На открытой площадке 
КОСКа проводились показа
тельные выступления собак 
областного клуба служебно
го собаководства, клубов 
«Рифей» и «Экзотика».

Здесь можно было при
обрести ветеринарные 
препараты, корма, аквари
умы, клетки, лежанки и 
прочие необходимые до
машним питомцам пред
меты. Присутствовавшие на 
выставке врачи ветеринар
ных клиник города давали 
квалифицированные кон
сультации по уходу за жи
вотными.

Как известно, аквариум
ные рыбки и рептилии — 
единственные не вызываю
щие аллергии представите
ли фауны. Однако они тре
буют особого ухода, кото
рый, к сожалению, им

НЕ ЗАВОДИТЕ [Прошедшая неделя

ДОМА
ОБЕЗЬЯНКУ!
могут обеспечить лишь не
многие хозяева. Для того 
чтобы любители экзотичес
ких животных узнали боль
ше о том, как их содержать, 
на выставке присутствовали 
работники Екатеринбургс
кого зоопарка. На стенде 
рядом с ними были рас
ставлены бесплатные бро
шюры, поясняющие, как 
себя вести, если уж вас уго
раздило поселить дома 
белку, ежа, ужа, неясыть 
или неразлучников.

— Большинство людей 
не знают даже, чем кор
мить и как заботиться об 
обычных попугайчиках или 
черепахах, не говоря уже о 
более специфических жи
вотных, — говорит специа
лист зоопарка Светлана 
Вяткина. — Часто звонят и 
спрашивают, как содер
жать рака или... бабочку. 
Заведя обезьянку или 
рысь, люди, как правило, 
забавляются с ними, пока 
те маленькие. Но к^к толь
ко их питомцы вырастают,

хозяева понимают, что 
держать их в доме не толь
ко сложно, но и небезопас
но. В таких случаях бывших 
любимцев нередко пыта
ются сдать к нам, в зоо
парк. Однако без соответ
ствующих документов мы 
их принять не можем. А 
документов таких у людей 
обычно нет, так как живот
ные зачастую попадают в 
их дом случайно. Именно 
поэтому хочется дать на
шим гражданам совет: 
прежде чем заводить дома 
экзотическое животное, 
взвесьте все «за» и «про
тив», тщательно продумай
те, как вы будете его со
держать. Многих живот
ных, таких, как крокодилы, 
медведи, обезьяны, рыси, 
держать в доме и вовсе 
нельзя, ведь им требуется 
простор и особое питание.

Домашние питомцы, ко
нечно, должны доставлять 
нам радость, но и мы не мо
жем заставлять их страдать.

Наталия МУСТАФИНА

детей
щие звуки и все время ее 
искал. Его отовсюду гна
ли, и, видимо, в результа
те переживаний он лишил
ся рассудка: перестал от
зываться на кличку, реа
гировал только на лай со
бак, бегал вдоль реки, 
шарахаясь от машин и лю
дей. Во двор он больше не 
вернулся.

Я искала его все лето. 
Ходила по тем улицам, где, 
по словам знакомых, его 
видели, давала объявления 
на радио и в газету. Я хоте
ла спасти хотя бы одну из 
трех собак, уговорила род
ных взять его в дом. Я от
даю себе отчет в том, что в 
наше время происходит 
много гораздо более 
страшных трагедий — исче
зают взрослые люди и 
дети, совершаются жесто
кие убийства. Но мне ка
жется, что нередко дегра
дация личности начинается 
именно с издевательств 
над беззащитными живот
ными. Особенно страшно, 
когда это происходит на 
глазах у детей. Все знают, 
кто облил кислотой собаку, 
но не хотят связываться с 
судом, многие считают, что 
факт жестокости сейчас не 
доказать.

Я уже потеряла надеж
ду найти Черныша. Един
ственное, что хотела бы я, 
— узнать, что с ним случи

лось. Если кто-то видел 
гладкошерстного крупного 
пса с черно-серым окра
сом, светлой грудью, жи
вотом и лапами, прямым 
хвостом и висячими черны
ми ушами — просьба по

звонить по телефону 
62-54-39. Надеюсь, что в 
нашем городе еще нема
ло сердечных людей, не
равнодушных к судьбе 
собаки.

Тамара КЛЮЧАГИНА

Собаке — собачья смерть?
Сообщений о жестоком обращении с животными стало поступать 

все больше. Если вы решили встать на защиту вашего питомца или лю
бимца двора, то следует обратиться в суд.

Первым шагом должно стать заявление в милицию на имя началь
ника РУВД, после этого в трехдневный срок решится, будет возбуж
даться уголовное дело по этому факту или нет.

В Гражданском кодексе (статья 137) указано, что «животное — это 
имущество, но с ним недопустимо жестокое обращение, противореча
щее принципам гуманности». Остается открытым вопрос, что же такое 
«принципы гуманности»? Так как о них нет каких-либо пояснений, санк
ций по этой статье не предполагается.

Преследование за жестокое обращение с животными в нашей стра
не предусмотрено двумя основными документами. В статье 245 Уго
ловного кодекса сказано, что за убийство животного (будь то дикое, 
домашнее или беспризорное) с применением садистских методов, в 
корыстных целях и на глазах малолетних детей может грозить не толь
ко штраф или принудительные работы, но также заключение. Однако 
порой возникает сложность с доказательством того, что такие мотивы 
и методы присутствовали. Иными словами, если кто-то убил животное 
без садистского или корыстного умысла, вступает в силу статья 102,

часть 1 Кодекса об административных правонарушениях. В этом случае 
виновному грозит просто предупреждение или наложение штрафа.

Многого ожидали от принятого в 1999 году Государственной Думой 
закона «О защите животных от жестокого обращения». Немало краси
вых слов в нем сказано в пользу наших четвероногих друзей. Тем не 
менее в нем было прописано, что ответственность за убийство животно
го наступает по старым законам.

Не так много в России за всю ее историю прошло судебных процес
сов, в которых потерпевшей стороной значилось животное. Одно из не
многих — дело в суде Красноярского края двухлетней давности. Подвы
пивший мужчина жестоко убил собаку на глазах у маленькой девочки. 
Соседка живодера подала иск. Дело было выиграно. Обвиняемому на
значили штраф 900 рублей. Значит, прецеденты подобных дел есть и 
решение их в пользу потерпевшего возможно. Но в большинстве случа
ев люди не желают обращаться в суд, боясь судебных тяжб и расходов, 
и утешают себя тем, что со временем все переболит. Стоит учесть, что 
бывают случаи, когда животное ведет себя злобно и может причинить 
вред. В такой ситуации следует вызвать специалистов по отлову собак, и 
они сделают все профессионально и не на глазах у детей.

Марина ХРУШКОВА

ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 НОЯБРЯ
♦ Президент Союза российских городов мэр Екате

ринбурга А. Чернецкий поздравил жителей Серова с 
' очередной победой их земляка — боксера К. Цзю.

♦ Первый вице-мэр Екатеринбурга В. Смирнов вручил 
ордера на квартиры по программе «Дети-сироты».

♦ В. Язев считает, что представители объединенной 
партии «Отечество», «Единство» и «Вся Россия» должны 
идти на выборы в областную Думу в апреле 2002 года 
единым списком.

♦ В Свердловэнерго будет сокращено около 600 со- 
трудников, в первую очередь пенсионеров.

♦В Екатеринбурге под дверью одной из квартир на 
улице Денисова-Уральского сработало мощное взрыв
ное устройство.

ВТОРНИК, t НОЯБРЯ
♦ Представитель президента в УрФО П. Латышев со- 

вершил поездку в Нижний Тагил.
♦Эпидемиологи подтвердили наличие спор сибирс

кой язвы в почте генконсульства США в Екатеринбурге.
♦ Как сообщили в Екатеринбургской городской служ

бе занятости населения, Свердловэнерго нарушает тру
довое законодательство, сокращая свои штаты.

♦ Мэрия Екатеринбурга выделит на нужды школ до
полнительно 49 млн рублей.

♦В очередной раз сорвалось заседание областной 
Думы Свердловской области. Камнем преткновения ста
ли вопросы по спикеру Е. Порунову и утверждению пол
номочий депутата О. Кырченова.

♦ Э. Россель поздравил с 70-летним юбилеем ответ
ственного секретаря Международного демидовского 
фонда Н. Демидову.

♦ Председатель правительства Свердловской области 
А. Воробьев поздравил с 60-летним юбилеем госпиталь 
ветеранов войн.

♦ Суд Ленинского района Екатеринбурга признал от
ключения электроэнергии в жилых домах Екатеринбурга 
не п р авоМерными.

♦ На базе Уралвагонзавода будет создан бронетанко- 
вый холдинг.

♦ Банк Екатеринбурга «Северная казна» может ока
заться в центре скандала, связанного с черным PR.

/ ♦Концерн «Калина» получил крупный кредит.
СРЕДА, 7 НОЯБРЯ
♦ В Екатеринбурге на площади 1905 года состоялись 

демонстрации активистов КПРФ, РКРП и представителей 
среднего и малого бизнеса, всего в них приняло участие 

- около 2000 человек.
♦ После митингов площадь 1905 года убирали активи

сты пропрезидентской молодежной организации «Иду- 
щие вместе».

ЧЕТВЕРГ, 8 НОЯБРЯ
♦ Россия поставит в Индию до конца ноября первую 

партию танков Т-90.
♦ В Екатеринбурге в рамках празднования Дня Дмит- 

рия Солунского состоялись показательные состязания в 
различных видах русских единоборств.

♦Как заявил депутат областной Думы В. Примаков, 
Свердловская область не сможет прожить на 1/12 бюд
жета.

У ♦Э. Россель принял начальника областного управле
ния ГИБДД В. Рямова и обсудил с ним состояние дорог в 
Свердловской области. Намечен ряд мер по улучшению 
с л о ж и в щ р й с я с и т у а ц и и,

♦ В Богдановиче создан фонд поддержки предприни
мательства.

♦«Отечество», «Единство» и «Вся Россия» изучают 
проект устава объединенной партии.

♦Партия самоуправления трудящихся Святослава 
Федорова будет переименована, сообщил свердловский 
координатор Г. Чащин.

♦ В Екатеринбург прибыл новый заместитель полпре
да президента в УрФО Л. Кузнецов.

♦ Губернатор Э. Россель провел встречу с главой 
Верхотурского уезда А. Дмитриенко.

♦Губернатор Э. Россель подписал указ о создании 
Свердловского областного методического центра по ху
дожественному образованию.

♦ Продолжается скандал в правительстве Свердловс
кой области, связанный с нецелевым расходованием 
средств в министерстве сельского хозяйства.

♦ Полпред президента в УрФО П. Латышев заявил: 
«Каждый день конфликта в облдуме ухудшает деловой 
имидж Свердловской области».

ПЯТНИЦА,9НОЯБРЯ
♦ На прошедшем заседании региональной энергети

ческой комиссии предложено повысить тарифы.
♦ Утверждено постановление Правительства РФ «О 

государственной поддержке страхования агропромыш
ленного хозяйства».

♦13—15 ноября на базе предприятия «Уралсвязьин
форм» состоится III международный семинар «Совре- 
менное управление сетями электросвязи».

♦Генеральный директор «Свердловэнерго» Валерий 
Родин получил паспорт готовности энергосистемы к 
зиме.

♦ В аэропорту Кольцово совершил аварийную посад
ку авиалайнер «ИЛ-76».

По материалам информационных агентств

Минувшие сутки
........ ........ ..........

ОФИЦЕРЫ - В ДЕТСКИЙ САД
ПЕРВОУРАЛЬСК. Первоуральс
кой части № 33474 МЧС РФ 
под общежитие передан детс
кий сад № 93 с правом пере
планировки помещения под 
жилье.

В последнее время это

детское учреждение посеща
ло мало детей, не удавалось 
укомплектовать и штат со
трудников, поэтому было 
принято решение закрыть 
его. Здесь отсутствовала го
рячая вода, не проведена ка

нализационная система. Сей
час в помещениях ведется пе
репланировка. Однако четы
ре семьи уже въехали в зда
ние. Пока новоселы живут в 
бывших детских спальнях. В 
семейном общежитии будут 
установлены души, титаны 
для горячей воды.

ЕАН

конкурс представляют

рисунка
л ■ Я Ж ц

с 1 октября по 1 декабря
участию в конкурсе приглашаются дети и подростки от 4 до 17 лет 

Темы конкурса (на выбор): "Уголок любимого города","Любимая книга", 
"Моя семья","Свободная тема"(с указанием названия темы).

к

"Положение" о конкурсе и прием рисунков по адресам: 
ул.Ленина, 60А,оф.541-газета "Подробности"; ул.Вайнера, 16Б-"Меркурий" 

ул.8 Марта,37-телекомпания АТН; ул.Тургенева, 13,оф. 175-газета "На смену! 
ул.Малышева, 101,оф.349-"Областная газета"-"Новая Эра".

Справки по телефонам: 718-541,712-131

УЧИТЕЛЯ ОПЯТЬ
С ПУСТЫМ КАРМАНОМ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Председатель правительства области Алексей Во
робьев, его первый заместитель Галина Ковалева, областной ми
нистр финансов Владимир Червяков провели областное селектор
ное совещание по вопросу ликвидации задолженности по заработ
ной плате работникам бюджетной сферы.

Сейчас в области сложилась парадоксальная ситуация. Как 
заявил В. Червяков, на 1 ноября в подавляющем большинстве 
муниципальных образований планы по сбору средств в местные 
бюджеты перевыполнены, собрано 11 млрд 683 млн рублей вме
сто 11 млрд 351 млн рублей. Дополнительно из областного бюд
жета выделено ссуд на сумму 110 млн рублей — на покрытие 
кассового разрыва и отпускные учителям.

В то же время долги по зарплате составляют 58 млн рублей. В 
Белоярском районе зарплата не выплачена за четыре месяца, в 
Новолялинском, Серовском, Пышминском районах — за три ме
сяца, в Реже, Ачите, Красноуфимском и Слободо-Туринском 
районах — за два, в 14 муниципальных образованиях — за один. 
Не ведется реструктуризация долгов по уплате единого соци
ального налога, главным образом, в Пенсионный фонд РФ — 318 
млн рублей. Если заключить соглашение о реструктуризации на 
пять лет, будут списаны пени и штрафы, а это две трети общей 
суммы долга.

На совещании заслушаны доклады глав наиболее неблагопо
лучных территорий — Красноуфимского, Ачитского, Новолялин- 
ского, Белоярского районов. Все доклады А. Воробьев оценил 
как неудовлетворительные, а собственную организационную ра
боту глав — как некомпетентную, ведущую к росту социальной 
напряженности. Во всех этих районах, кроме Белоярского, пере
выполнен план по сбору собственных доходов, а долги растут. 
А. Воробьев предупредил, что при наличии трехмесячной задол
женности по выплате зарплаты главы могут быть привлечены 
уже к уголовной ответственности.

Глава кабинета обязал всех руководителей территорий к 14 
ноября представить в областное министерство финансов графи
ки погашения задолженности до конца года. В ближайшее время 
этот вопрос будет рассмотрен на расширенном заседании обла
стного правительства. ЕАН

♦ В Новосибирске прошла церемония награждения 
победителей конкурса «100 лучших товаров России».

♦ Ученые научились определять родственные связи 
астероидов.

♦ Из атомохода «Курск» извлечены тела 56 погибших 
моряков, из них 53 опознаны.

♦ Члены группировки, причастной к взрывам жилых 
домов в Москве и Волгодонске, сознались в получении 
двух миллионов долларов от международных террори
стических центров.

♦ В Якутии найден вертолет «МИ-8»: восемь пассажи
ров и три члена экипажа погибли.

♦ На Филиппинах будет своя кремниевая долина.
♦ В один из мексиканских заповедников прилетели 

полчища королевских бабочек.
По материалам Интернета

Существенные факты (события, действия), 
затрагивающие финансов о-хозяйственную 

деятельность эмитента
ОАО «Промышленная группа «Уралинвестэнерго» 

(620219, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, 92, 
код эмитента 30787-0)

1. Код факта: 1830787006112001
Орган эмитента, принявший решение: сделка будет ут
верждена Советом директоров
ООО «Сбытовая снабженческая компания «Уралинвест
энерго»
Россия, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, д. 92, к. 211
62021 9, г. Екатеринбург, ул. Кузнечная, д. 92, к. 211
Дата совершения сделки: 06.11.2001
Описание сделки: купля-продажа легковых автомобилей 
на общую сумму 342 307-29 руб.
2. Код факта: 1330787003102001
Дата и время проведения заседания: 30 октября 2001 
года.
Присутствовали члены Совета директоров:
Романов В.А., Ахтямов А.Д., Федоров Н.С., Никитин Г.А., 
Черников А.А., Губин В.А., Бутин В.А., Подкорытов П.В. 
Кворум: присутствуют 8 членов Совета директоров из 9, 
более 50% состава Совета, кворум имеется.
I. Одобрение и утверждение сделок с заинтересованнос
тью.
Решили: установить рыночную стоимость имущества и ус
луг по представленным сделкам в размере, указанном в 
Списке сделок. Представленные в Списке незаключен
ные сделки с заинтересованностью утвердить, заключен
ные сделки с заинтересованностью одобрить.
Г олосовали:
«ЗА» — единогласно, за исключением: Губин В.А.



Эксклюзивно для «НС!» Евгений Касимов предоставил свое 
новое стихотворение.

онзительное 
ущение мира 

ИМ НАПОЛНЕН ПЕРВЫЙ СБОРНИК СТИХОВ
ЕВГЕНИЯ КАСИМОВА

Сначала думал, что по ха
рактеру Касимов мягок и 
бесконфликтен. На первый 
взгляд можно и не увидеть 
ни внутреннего протеста, ни 
вызова царящей в мире зло
бе, косности в его относи
тельно спокойных занятиях: 
редакторской и журналистс
кой деятельности; сочинении 
стихов, большей частью ли
рических; прежних культу
рологических экспериментах 
на «Студии Город»...

В тот день мы долго бесе
довали. Уже потом, припо
миная какие-то высказыва
ния, факты из его биогра
фии, я изменил свое мнение. 
В его душе чувствуется от
крытость, но вместе с тем и 
недовольство застывшей

Его издали в рамках лите
ратурно-художественной се
рии «Интернационал». «Ин
тернационал» — поэтическая 
группа, известная в нашем 
городе с середины восьми
десятых. Она состояла из че
тырех человек: Юлии Круте- 
евой, Салавата Фазлитдино- 
ва, Евгения Ройзмана, Дмит
рия Рябоконя. Несколько лет 
назад Касимов вместе с Рой
зманом и Федором Еремее
вым задумали выпустить 
книги «интернационалис
тов», но в итоге решили ими 
не ограничиваться.

Сборник стихов Евгения 
— завершающий аккорд се
рии. В нем две условных час
ти: молодость и зрелость.

В юности Евгений вполне

ке. Вдруг понял, что мне 
стыдно за эти стихи. Попро
сил их у нее под каким-то 
предлогом и уничтожил... Но 
продолжал писать. К сожа
лению, никудышно: на уров
не образа, строчки... А од
нажды результат оказался 
другим.

«Медленное дерево» — 
название сложившейся из 
стихотворений 1977 —1981 
годов книги. В ней молодость, 
пронзительное ощущение 
мира. Это маленькая исто
рия непогубленной порядка
ми того времени жизни.

Евгений не предлагал 
«Медленное дерево» в изда
тельство: 80-е — период «чи
новничьей» литературы. Су
ществовало такое понятие,

До краев был цветами наполнен лазоревый рай.
И она проводила его до скрипучих ворот.
Пахнет дегтем, пенькою и рыбою свежей с утра. 
Стеклодувы, матросы, цыгане — толпится веселый народ. 
За спиною багровое пекло. Гудят языки 
в чистом пламени горна. Течет, оплывает песок.
И кисельный туман над молочным каналом разлит.
И плывут купола, на туман опираясь легко.
Он в тумане пророет волшебный глухой коридор.
Словно узник, на площадь пустую взойдет.
Как взъерошенный дрозд, над оркестром парит дирижер.
Впрочем, музыка будет звучать, когда солнце зайдет.
А пока — с Чайльд-Гарольдом на жестком диване сидеть, 
обменяв свои лиры на кислое злое вино, — 
сквозь стеклянную синюю с золотом маску смотреть, 
в автошарже примеривать скорбно лавровый венок.
У Лауры сияет за тюлем грошовый торшер.
И в печи подгорает с клубникою пресный пирог.
У Петрарки герань зацвела на окошке в горшке — ’
и от этого больше горчит, чем от бисерных строк.

культурной жизнью Екате
ринбурга, бунтарство и не
желание быть похожим на
других.

Вспомним хотя бы «Отра
жение» — беседы с уральски
ми поэтами, его радиопере
дачу на «Студии Город». 
Многие говорили: «Женя, ты 
не «наскребешь» и десятка 
героев!» Он же привел более 
двух сотен талантливых ре
бят. Или его острую критику 
профашистского меропри
ятия клуба «Посторонним В.», 
где организаторы явно пере
борщили с антуражем. Еще 
пример, один из последних и 
наиболее ярких, — недавний 
выход в свет первого сборни
ка стихов Касимова.

мог связать свое будущее с 
музыкой. Уже в 16 лет он иг
рал на ударных в бит-группе. 
Но особой любовью к лите
ратуре, в частности, к поэзии 
оказался обязан своим дру
зьям — студентам филологи
ческого факультета Челя
бинского пединститута, пре
подавателям челябинской 
экспериментальной школы 
рабочей молодежи, где он 
учился.

— Я составил мою первую 
книжку из 37 стихотворений, 
— вспоминает Касимов. — 
Это был 1976 год. Как-то на
звал... Отпечатал на хоро
шей бумаге, приклеил свою 
фотографию. Единственный 
экземпляр подарил девуш-

как «паровоз» — стихи о 
войне, трудовых буднях. К 
нему разрешалось «вагончи
ком» прицепить лирику.

Касимов поступил в Мос
ковский литературный инсти
тут на отделение прозы, ко
торую иногда писал. Стихи, 
естественно, отошли на вто
рой план.

Женя иногда возвращался 
к поэзии, но, в основном, за
нимался другим: вместе с Ан
дреем Козловым организо
вал выставочный зал в ДК ав
томобилистов; составлял и 
редактировал книги; устраи
вал публичные чтения поэтов 
Кальпиди, Дрожащих; пос
ледние восьмь лет работал на 
радио «Студия Город».

— До 2000 года оно ком
пенсировало мое неучастие в 
литературе как пишущего 
человека, — объясняет Каси
мов. — Я делал на «Студии» 
оригинальные передачи. На
пример, то же «Отражение». 
С Ириной Северовой, моей 
партнершей по радиоэфиру, 
мы беспрепятственно само
реализовывались. Неожи
данно наслаждение от этого 
стало пропадать, будто воз
духа не стало. На «станции» 
происходило непонятное: 
возникла атмосфера глупос
ти, лени, пошлости. Мы поду
мывали об уходе. Оконча
тельное решение я принял 
после посещения Синайского 
полуострова. Во мне что-то 
сломалось: из-под пера ста
ло выходить снова много 
стихотворений. Во мне вновь 
появилась такая же свобода, 
как в конце семидесятых. 
Тогда очень легко жилось. Я 
просыпался каждый день 
необыкновенно счастливым. 
Мой друг, челябинский поэт 
Виталий Кальпиди, даже ска
зал, что они не в моей стилис
тике. Он не прав. Это я, толь
ко сегодняшний. И это пи
шется новая книга. Я знаю, 
что в ней должно быть, надо 
только суметь выразить.

Первая книга Касимова — 
небольшая по формату. Ко
ричневая обложка с откры
той птичьей клеткой. На сле
дующем листе — портрет ав
тора. Первая ее часть — вы
борка из того самого «Мед
ленного дерева». Вторая — 
шесть стихотворений из бу
дущей книги. Двадцать лет 
разделяет между собой два 
периода в жизни Евгения, а 
связывает ощущение внут
ренней свободы — оружие в 
борьбе с пошлостью.

— Поэзия для меня — са
мое главное. Можно зани
маться и радио, но оно оста
нется лишь способом зара
батывания денег. Я пишу сти
хи, и они — результат моей 
жизни. Мне хочется успеть 
сказать, что задумал.

Константин ФОМИНЦЕВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный $ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО 
Конкурс 

«Ю. Белякин-80»
Наша газета уже практи

чески подвела итоги мемо
риального конкурса извест
ного уральского композито
ра. Мы представляем вам не
сколько лучших задач. Оце
ните географию участников 
конкурса.

№216.

Мат в 4 хода.

Школа здоровья \
Ведущая рубрики Завершились матчи второго эта

па Кубка России по хоккею с

Ольга СТЕПАНОВА

Скажем гриппу 
«НВТ!»

В Екатеринбурге и городах Свердловской области про
шла неделя профилактики гриппа, которую организовали 
сотрудники областного центра медпрофилактики.

— Наша задача, — говорит главный врач центра Свет
лана Глуховская, — научить население тому, как избежать 
заражения гриппом и повысить свой иммунитет. Для этого 
были прочитаны лекции, проведены встречи и консульта
ции, на которых давались индивидуальные рекоменда
ции, устроены выставки, даже деловые игры для взрос
лых и детей с призами и подарками.

Почему мы таким образом «ополчились» именно про
тив гриппа? Потому что это серьезное заболевание, кото
рое подстерегает нас каждый год, в то время как в арсе
нале традиционной и нетрадиционной медицины есть все 
необходимое для того, чтобы поставить ему надежный 
заслон.

Вот что предлагают специалисты для профилактики 
гриппа.

Наиболее эффективны витамины С, А и группы В в воз
растных дозировках. Оптимальное соотношение их со
держится в препаратах гексавит, ревит, декамевит и унде
вит. Их следует применять в возрастных дозировках 2—3 
раза в день после еды в течение 20—30 дней.

Хорошо зарекомендовал себя дибазол. Его пьют в те
чение 10 дней в дозах 0,002 г для детей в возрасте 1—3 
года; 0,01 г — в возрасте 7 —14 лет; 0,02 г в сутки — для 
взрослых. После этого делают перерыв и повторяют курс 
через месяц.

Экстракт элеутерококка принимают в виде 25 — 30- 
дневных курсов по 20—30 капель на прием 2—3 раза в 
день, детям — по 1 —2 капли на год жизни 2 раза в день.

Продитозан применяют с помощью распылителей в 
виде 0,005% раствора. Вводится по 0,25 мл в каждый но
совой проход дважды с интервалом 3 — 5 минут (1 мл на 
процедуру), затем с 3 лет — однократно (0,5 мл на проце
дуру). Профилактический курс состоит из 3 процедур с 
интервалом 4—5 дней. Повторные курсы — через 3— 4 
месяца.

Ремантадин взрослые с профилактической целью при
нимают по 1 таблетке (0,05 г) после еды ежедневно 1—2 
раза от 2 до 7 дней.

Арбидол для профилактики взрослые пьют по 2 таб
летки (0,2 г) 2 раза в день в течение 3 недель.

Оксолиновой мазью во время вспышек эпидемий грип
па и ОРЗ, при контакте с больными ежедневно дважды 
смазывать слизистые оболочки носа в течение 7—10 дней.

Лейкоцитарный человеческий интерферон ежедневно 
закапывают по 0,25 мл (5 капель) в каждый носовой ход 2 
раза в сутки с интервалом не менее 6 часов.

А вот что советует народная медицина. Как общеук
репляющее средство рекомендуется столовую ложку из
мельченного корня девясила и столовую ложку меда ва
рить в 0,7 л вина «Кагор» или в портвейне 10 минут, насто
ять до охлаждения, процедить. Принимать по 50 мл 2—3 
раза в день после еды.

Для восстановления сил после болезни надо по 5 сто
ловых ложек сухой измельченной травы базилика и тыся
челистника залить 1 литром вина типа «Кагор», настоять в 
темном прохладном месте 20 дней, периодически встря
хивая содержимое, процедить, пить по 100 г после еды 3 
раза в день в течение 10 дней. Хранить в холодильнике.

Как общеукрепляющее средство помогает ореховое 
молоко. 100 г фундука слегка обжарить, измельчить в по
рошок и вместе с щепоткой ванилина залить 0,5 литра све
жего молока, добавить 2 столовых ложки сахара или 
меда. Настоять в течение 15 минут, периодически поме
шивая. Выпить в течение дня маленькими глотками.

Хорошее действие при начале гриппа или ОРЗ оказыва
ет пихтовое масло. Его втирают в воротниковую зону спи
ны, грудь, делают массаж стоп с маслом по рефлектор
ным зонам 4—5 раз в сутки через 5 — 6 часов. После каж
дой процедуры надо закутаться в теплое одеяло, надеть 
теплые носки, выпить потогонный настой из трав. Можно 
закапать в каждую ноздрю по капле пихтового масла, а 
также сделать ингаляцию, добавить в кастрюлю с кипят
ком 3—4 капли масла.

Аналогичным эффектом обладает жир нутрии. Для 
профилактики воспаления легких и бронхита, которыми 
могут осложниться грипп или ОРЗ, надо натереть жиром 
грудную клетку и хорошо укутаться. При болях в горле 
сделать компресс на шею с жиром нутрии. Кроме того, 
надо смазать жиром каждую ноздрю изнутри и весь нос 
снаружи, так же, как область лобных и гайморовых пазух.

Жажду следует утолять натуральными соками: лимон
ным, апельсиновым, мандариновым, грейпфрутовым, то 
есть богатыми витамином С, который активизирует им
мунную систему. Также полезны гранаты и настой из пло
дов шиповника.

Попробуйте и будьте здоровыми!

мячом, по итогам которых опре
делились все восемь участников 
весенних четвертьфиналов.

Из «тройки» 
вышел только 
«Трубник»

Из трех стартовавших в Кубке- 
2001 /02 команд — представитель
ниц Свердловской области — пре
успел только «Уральский трубник» 
(Первоуральск), обыгравший в 
1 /8 финала иркутскую «Сибскану» 
— 4:1, омскую «Юность» — 4:1 и 
также вышедшую в четвертьфи
нал казанскую «Ракету» — 6:3. А 
вот екатеринбургский «СКА-Свер- 
дловск», на первом этапе оставив
ший за «бортом» краснотурьинс- 
кий «Маяк», все три матча проиг
рал — 1:4 хабаровскому «СКА- 
Нефтянику», 2:4 сыктывкарскому 
«Строителю» и 0:4 нижегородско
му «Старту». В восьмерку соиска
телей Кубка из этой группы попали 
«СКА-Нефтяник» и «Старт». Ос
тальные участники: «Водник» (Ар
хангельск), «Зоркий» (Красно
горск), «Енисей» (Красноярск) и 
«Кузбасс» (Кемерово).

Очередной чемпионат России 
среди клубов высшей лиги старту
ет 19 ноября. «Уральский труб
ник» на первом этапе выступит в 
зоне «Запад», а СКА и «Маяк» — в 
зоне «Восток».

«Олимпик» ждет гостей
С 15 по 20 ноября в спорткомплексе екатеринбургского завода РТИ в одиннадцатый 

раз подряд пройдет традиционный турнир по настольному теннису — лично-командный 
молодежный чемпионат страны для спортсменов, чей возраст не превышает 21 год.

Торжественное открытие чемпионата 
состоится 15 ноября в 15 часов. Первые 
два дня участники будут соревноваться 
в командном первенстве, а 17 — 20-го — 
в личном.

Как всегда, среди главных фаворитов 
мужского турнира и спортсмены из ека
теринбургского ТК «Олимпик-РТИ» — 
довольно опытный Сергей Хонин, а так
же недавно вернувшиеся с первого тура 
клубного чемпионата России 19-летний 
Константин Бакшеев, 17-летние Дмитрий 
Цыбикдоржиев, Евгений Грачев и 15- 
летний чемпион Европы среди кадетов 
Андрей Плетнев. В восьми матчах тура 
высшей лиги юные екатеринбуржцы 
одержали пять побед (по 4:0 над «Вик

торией-Академией» из Пензы, «МИИ- 
Том» из Москвы и «Приокчанином» из 
Нижнего Новгорода, 4:1 над «Юрис
том» из Саратова и «Магистралью» из 
Альметьевска). Лучший результат в ко
манде показал ее новый лидер Бакшеев, 
победивший во всех шести одиночных 
матчах и в четырех из шести парных 
(один с Грачевым и три — с Цыбикдор- 
жиевым).

Набрав в восьми матчах 13 очков, 
«Олимпик» занимает пока четвертое мес
то, а лидируют в чемпионате ярославский 
«Темп» — 16 очков, самарский ЦСК ВВС- 
15 и пермский «Спецкабель» — 14.

Второй тур «О-Р» проведет в Ярослав
ле 8 — 10 декабря.

Приятен вкус «Балтики»...
Очередные две победы в чемпионате России среди мужских команд суперлиги одер

жали волейболисты екатеринбургского «УЭМ-Изумруда».
На сей раз команда Валерия Алферова 

дважды разгромила в Санкт-Петербурге 
местную «Балтику» — 3:0 и 3:1, доведя 
счет своих побед в чемпионате до один
надцати. После седьмого тура таблицу 
суперлиги возглавляет чемпион страны- 
2001 московский «МГТУ-Лужники» — 27 
очков (14 игр). На втором месте другая

столичная команда — «Динамо МГФСО- 
Олимп» —24 очка (14). На третьем — 
«УЭМ-Изумруд» - 23 (12).

Следующие матчи чемпионата «У-И» 
проведет 17 —18 ноября дома с «Само
тлором» из Нижневартовска.

Подборку подготовил 
Юрий ОВОДОВ

Приняли старт в юно
шеском чемпионате 
России по мини-футболу 

(1989/90 гг. рождения) 16 
команд, в том числе 11 из 
Свердловской области. Пер
вый тур чемпионата прошел 
6—10 ноября в Березовском 
и Екатеринбурге, причем в 
качестве организаторов пос
леднего — в зале спортивно
го центра «Верх-Исетский» — 
совместно и вполне успешно 
дебютировали районная ад
министрация и мини-фут- 
больный клуб «ВИЗ-Синара», 
устроившие детям настоя
щий спортивный праздник.

Приятно, что победителя
ми тура стали наши команды 
— в Березовском первен
ствовали ребята из местного 
«Брозекса», а в «Верх-Исетс- 
ком» стопроцентный резуль
тат показали 12-летние вос
питанники районной
МДЮСШ (директор — Евге
ний Подгорбунских, тренер 
— Константин Ткаченко). 
Юные игроки «ВИЗа»-89 
продемонстрировали поис
тине феноменальную ре
зультативность, «разорвав» 
всех шестерых соперников с 
общим счетом 81:5 (!). В час
тности, были разгромлены 
екатеринбургские коллекти
вы «Локомотив» — 26:0, 
«Синтур» — 17:0, «Исеть» — 
10:0, а также глазовский 
«Прогресс» — 17:1, нижнета
гильский «Тагилстрой» — 6:2 
и, наконец, главный сопер
ник — югорский «Тюмен- 
трансгаз» — 5:2. Неплохо 
выступили в турнире 12-ле- 
тих и более младшие ребята 
из Верх-Исетской МДЮСШ, 
уступившие только югорча
нам и тагильчанам и обыг
равшие «Локомотив» — 
12:2, «Прогресс» — 3:2, 
«Синтур» — 11:0 и «Исеть» 
— 7:3. Лидер «ВИЗа»-90

В финал «ВИЗ» отправился
Андрей Вавилченков, забив
ший в шести матчах 14 мячей, 
стал вице-бомбардиром
тура и лучшим его игроком. 
Лучшим нападающим судей
ская коллегия, возглавлял 
которую мастер спорта Вале
рий Войтенко, признала та- 
гильчанина Олега Шатова, а 
форвард «ВИЗа»-89 Евгений 
Чукреев, забивший 16 мячей, 
получил из рук форварда 
взрослого «ВИЗа» Гурама 
Мчедлишвили приз лучшего 
бомбардира. По 13 мячей 
забили одноклубники Чукре- 
ева Вадим Банных и Алек
сандр Кузьминых.

С учетом игр в Березовс
ком положение лидеров в 
чемпионате таково: «ВИЗ»- 
89 — 18 очков, «Тюментранс- 
газ» и «Брозекс» — по 15, 
«Тагилстрой», «ВИЗ»-90 и 
«Лянтор» (Тюменская об
ласть) — по 12. Замыкает 
таблицу не набравший ни од
ного очка «Локомотив».

Матчи второго тура ко
манды проведут 7 — 12 де
кабря в Березовском.

Юрий ОВОДОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

на «Локомотиве»

Мат в 10 ходов.

Мат в 4 хода.

№217. Д. МЮЛЛЕР 
(Германия), 

А. ПАНКРАТЬЕВ (Чегдомын)

№218. Ю. ГОР ДИАН 
(Украина)

№219. Л.МАКАРОНЕЦ 
(Израиль)

Мат в 4 хода.

№223. А.КАРАМАНИЦ 
(Украина)

Мат в 6 ходов.
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Тактики I
-

Отклики на материал о 
Микки Рурке показали, что 
человек этот интересен на
шему читателю. Что ж, вот 
еще несколько любопыт
ных фактов о «падшем ан
геле Голливуда».
▼Тренировавший в моло
дости больших и агрессив
ных собак, Микки обожает 
маленьких собачек и осо
бенно — чихуа-хуа. В его 
доме иногда проживает 
одновременно до семи 
тявкающих песиков, при
чем на прогулку он их вы
водит, заботливо укутывая 
каждую в кофточку.

Спектакль 
в подарок

ДЕТСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР «СЛОНЕНОК» 
ПОБЫВАЛ С ГАСТРОЛЯМИ НА ЮЖНОМ УРАЛЕ

Театр создан на базе Вер- 
хнепышминского детского 
дома. Его артисты — дети, не 
имеющие музыкального об
разования. За это время 
одаренные подопечные 
старшего декана Уральской 
консерватории Максима Бас
ка поставили спектакль — 
детскую музыкальную оперу 
«Слоненок пошел учиться» 
по пьесе Давида Самойлова. 
С этой постановкой театр

уже успешно выступил в Ека
теринбурге, Верхней Пышме 
и Алапаевске.

Своей уникальностью 
коллектив привлек внимание 
руководителей музыкаль
ных коллективов области и 
был приглашен на семинар в 
Сухой Лог. В декабре на дне 
рождения родного интерна
та состоится презентация но
вого спектакля про очеред
ные приключения слоненка,

а затем — участие в москов
ском музыкальном фести
вале.

Для первых дальних гаст
ролей были выбраны Касли. 
Помимо выступления перед 
воспитанниками местного 
детдома юные артисты зап
ланировали посетить знаме
нитый музей художественно
го литья. Но узнав о том, что 
старейшему детскому саду в 
Карабаше исполняется 65 
лет, решили преподнести 
юбилярам своеобразный по
дарок. Для воспитанников 
детского сада, находящего
ся в одном из самых небла
гоприятных районов города, 
этот сказочный день стал на
стоящим праздником, путе
шествием в мир игры, музы
ки и фантазии.

Маргарита БЕЛОВА

В честь Святой Екатерины
«Всегда чистая» — так переводится с греческого имя по

кровительницы нашего города Екатерины. Ей посвящен тра
диционный конкурс детского художественного творчества, 
стартовавший первого ноября.

▼ Противники Рурка по 
рингу скидок на извест
ность не делали. У него 
двойное сотрясение моз
га, сломана скула, проку
шен язык. В одном из по
единков он заработал ог
ромную гематому на ниж
ней губе (в фильмах того 
периода хорошо видна 
рана). Другой боксерский 
матч стоил актеру носово
го хряща, взамен которо
го вставили хрящ из уха. 
Но и соперникам достава
лось: обе руки Рурка сло
маны о чьи-то челюсти.
▼ Для Кэрри Отис первые 
годы совместной жизни с 
актером не были радужны
ми. По словам свидетелей, 
он не ограничивался зат
рещинами, но нередко 
«убеждал» супругу нешу
точными пинками. К счас
тью, все это позади. Бокс 
помог избавиться от аг
рессии, католицизм научил 
миролюбию. Теперь он го
ворит: «Женщины сильнее 
мужиков. Когда они ухо
дят, они уходят навсегда. 
Мужик же всегда возвра
щается и ползает на живо
те, умоляя простить. Я 
тоже ползал и ничуть об 
этом не жалею».

После рурковского раска
яния в их семье царит 
идиллия. Кэрри даже вер
нулась на страницы глян
цевых журналов — и ока
залась все так же соблаз
нительна, превратившись 
из робкой девственной 
«орхидеи» в строгую не
многословную диву.
▼ Эдди Кук — сценарист 
фильмов «FTW», «Пуля», 
«Домашний мальчик» — 
на самом деле сам Микки 
Рурк, скрывшийся за псев
донимом. «В детстве я на
звал это имя полиции, ког
да меня арестовали за ог
рабление кассы кинотеат
ра. С тех пор оно стало для 
меня символом свободы». 
▼В боевике «Отходная 
молитва» Микки Рурк иг
рал ирландского террори
ста, которого мудрый ка
толический священник 
(Боб Хоскинс) пытается на
учить смирению. В 2000 
году уже сам Рурк играет 
священника, утихомирива
ющего подростковые бан
ды. Любопытно, что и та и 
другая роль проецируют
ся в реальность: Рурк фи
нансово поддерживает 
ИРА, а с другой стороны, в 
последнее время слывет 
очень набожным челове
ком.

Наш город назван в честь 
святой великомученицы Ека
терины. Силой своего ума и 
красоты Екатерина обраща
ла людей в христианство. 
Вступая в прения с язычески
ми философами, она всякий 
раз выходила победительни
цей. При императоре Макси
миане (307—310 г.г. до н.э.) 
она была подвергнута жес
токим мучениям. Впослед

ствии ее мощи были открыты 
египетскими христианами и 
перенесены в монастырь на 
Синайской горе. Святая Ека
терина, славившаяся своей 
ученостью, считается покро
вительницей всех учащихся.

Цель детского художе
ственного конкурса — при
общение широкого круга 
жителей Екатеринбурга к 
христианской тематике и тра

Смотрите I
КЛУБ ЭЛИТАРНОГО ФИЛЬМА (малый зал Дома кино) 
ПО 30 НОЯБРЯ ЭПАТИРУЮЩАЯ МЕЛОДРАМА

«Пианистка»
кино Странные отношения складываются между учи

тельницей фортепьянной музыки и 
ее учеником. Он — молодой влюб
ленный романтик. Она — старая 
дева, страдающая массой комплек
сов. Сможет ли их любовь привести 
к счастливому финалу?

Режиссер: Майкл Хайеке.
В ролях: Изабель Юппер 

(«Вальсирующие», «Мадам Бова
ри»), Бено Мажимель, Анни 
Жирардо («Старое ружье», 
«Украли бедро Юпитера»).

Автоответчик 55-42-65

С15 НОЯБРЯ МОЛОДЕЖНАЯ КОМЕДИЯ
«Амери канский

Девственность потеряна, но сексуаль
ные проблемы продолжаются. Озабочен

пирог-2»

ные друзья окончили школу и пошли в колледж, а вот пого
ню за девочками не оставили: один пытается возобновить
утраченную любовь, 
другой испытывает «те
лефонный» секс, третий 
собирается обзавес
тись невестой. А тут 
еще эти невыносимые 
«предки»...
Режиссер: Джэй Би 
Роджерс.
В ролях: Джэйсон 
Биггс, Юджин Леви, 
Крис Оуэн, Наташа 
Лион, Ларри Дрэйк, 
Тара Рейд и Мина 
Сувари. Автоответчик 71-47-44.

[Кроссворд

дициям древней культуры. 
Юные художники должны от
разить в своих работах яркие 
страницы истории родного 
города, эпизоды жизни свя
той Екатерины и, по желанию, 
рождественские сюжеты.

Рисунки детей принима
ются до 15 декабря текущего 
года. Выставка работ будет 
проходить с 25 декабря по 
10 января в центре «Насле
дие» по адресу: Екатерин
бург, ул. Первомайская, 104.

Телефон для справок: 
74-47-70; 74-89-76.

ДО 19 НОЯБРЯ 
КОСМИЧЕСКАЯ ПАРОДИЯ

«Шестой|элемент»

Урок 
литературы 

ведут 
артисты

Школа № 71 оказалась в 
числе тех екатеринбургских 
школ, в которых для стар
шеклассников проводится 
цикл литературных концер
тов «Слово».

Распределены концерты 
на весь учебный год, то есть 
каждый месяц ребята прихо
дят в актовый зал. В октябре 
для них выступили заслужен
ный артист России Александр 
Гейзик и Алексей Петров с 
концертом «Наши современ
ники», исполняя Фазиля Ис
кандера и Чингиза Айтмато
ва. Артисты так выразитель
но, так захватывающе рас
сказывали, что в зале не 
было слышно и шороха. И 
даже самые непоседливые 
школьники слушали, бук
вально затаив дыхание.

Впереди — концерты 
«Русский сонет», «Страницы 
русской классики», «А.К.Тол
стой и музыка», «По праву 
Памяти», «Великие францу
зы», «Поэт в России — боль
ше, чем поэт...»

Школа ждет в гости заслу
женных артистов России Бо
риса Лапина, Тамару Ворони
ну, Ивана Алексеева, Алек
сандра Петрова.

Ольга ЧЕРМЯНИНОВА

Зубастики встречаются с 
гремлинами, звездные войны 
разгораются в декорациях 
«Дюны» и на все это взирают не
винные, как у «звездного ребен
ка» из «Космической одиссеи», 
глаза неподражаемого Лесли 
Нильсена!
Режиссер: Алан Голдштейн. 
В ролях: Лесли Нильсен («Голый 
пистолет», «Без вины винова
тый»), Офелия Уинтер, Энцио 
Г реджио («Молчание ветчины»), 
Александра Камп-Гренвельд, 
Питер Иган.

ДО 30 НОЯБРЯ ФАНТАСТИЧЕСКИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ

«Затерянные) космосе»
Межзвездный перелет не сулил семейству гениального 

ученого никаких неприятностей. Но вмешивающиеся со свои
ми планами злодеи отправляют пассажиров космического 

корабля по ложному 
пути навстречу всевоз
можным опасностям.

Режиссер: Стивен 
Хопкинс («Хищник-2», 

«Призрак и тьма»). 
В ролях: Гари Олдмэн 
(«Леон», «Пятый эле

мент»), Уилльям Херт 
(«Парк Горького», 

«Искусственный разум»), 
Хитер Грэм («Ночи в 

стиле буги», «Боуфин- 
гер»), Мими Роджерс 

(«Тот, кто меня 
бережет»). 

Телефоны: 71-32-41, 
71-06-21.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Очень тонкое плете
ное или вязаное изделие. 5. Компонент мо
торных топлив. 11. Спутник Юпитера. 12. Кис
ломолочный продукт. 13. Крупный азиатский 
бык. 16. Земледелец в Спарте. 17. Штат США. 
18. Щипковый музыкальный инструмент. 21. 
Американский бальный танец. 22. Одна 
партия в теннисе. 23. Настольная игра. 26. 
Склад оружия и военного снаряжения. 27. 
Российский артист театра и кино. 31. Отече
ственный поэт-песенник. 32. Игрушка-волчок. 
33. Драгоценный металл. 36. Гибкий канат. 37. 
Род женского платья. 38. Узелковое письмо у 
древних инков. 41. Большой мастер и специа
лист. 42. На бегах и скачках: счетчик суммы 
ставок. 43. Русский художник 19 века. 46. Со
ветская гимнастка. 47. Художник, изобража
ющий морские виды.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
(на сцене окружного 

Дома офицеров)
тша 14, 15 ноября
14 ноября ВЕСЕЛАЯ ВДОВА
АХ, НЕ ЛЮБИТЬ ЕГО НЕЛЬЗЯ! 1а;1и
17.00
15 ноября
ПРИКЛЮЧЕНИЯ ЧИППОЛИНО

ЖИТИЕ И СТРАДАНИЕ ТЕАТР ДРАМЫ
ПРЕПОДОБНОЙ 14 ноября
МУЧЕНИЦЫ ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО
ФЕВРОНИИ 18.00
17.00 ЗАМОК БРОУДИ

ФИЛАРМОНИЯ 1830

14 ноября
КОФЕЙНЫЕ ВЕЧЕРА

18.30
15 ноября

БАХ, ГРИГ, ДИТТЕРСДОРФ
18.30

Редакции газеты СМЕНУ!» требуются 
НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:

- менеджер по распространению;
- менеджер по работе с читателями.

Тел.: 71-28-61, 56-30-54.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Специальность врача. 2. 
Змея. 3. Ценный продукт рыболовства. 4. Мир 
звезд и галактик. 6. Плата за поражение. 7. 
Титул высших сановников в некоторых му
сульманских странах. 8. Нота. 9. Автор поэмы 
«Коробейники». 10. Изображение человека 
на картине. 14. Противник нововведения. 15. 
Наука, изучающая птиц. 19. Происхождение, 
история зарождения. 20. Самый легкий газ. 
24. Сильно нагретый влажный воздух. 25. Бе
лый злак. 28. Договор, соглашение. 29. Евро
пейское государство. 30. Архитектурное или 
скульптурное сооружение. 34. Автор повести 
«Сын полка». 35. Полная, почти рабская зави
симость. 39. Род супа. 40. Лошадь низкорос
лой породы. 44. Единица земельной площа
ди. 45. Китайская тростниковая флейта.

Составил Владимир ПАВЛУШЕВ

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИИ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ
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С территории России выдворен гражданин 
Киргизской республики, нелегально находив
шийся в Екатеринбурге по чужим документам. 
Житель Кыргызстана, скрывавшийся от уголов
ного преследования в своей стране, был уста

новлен УФСБ и задержан в начале октября. Нелегал был 
выдворен в Киргизию поездом.

12 ноября в 9 часов 30 минут в милицию позвонил 
неизвестный и заявил, что в школе № 22 Октябрьского 
района Екатеринбурга заложено взрывное устройство. 

: Пришлось эвакуировать всех учащихся и преподавате
лей. На место происшествия выехали сотрудники право
охранительных органов, предприятия «Уралвымпел», 
управления по делам ГО и ЧС, бригада «Скорой помо
щи». 11 часов продолжался поиск бомбы. Установить 
телефонного террориста пока не удалось.

Убийство четырех человек совершил в ночь на 11 но
ября в Артинском районе С., находившийся в федераль
ном розыске за убийство человека летом нынешнего 
года в Красноуфимском районе. Сначала убийца распра
вился с продавщицей артинского магазина «Виктория», 
находившейся на седьмом месяце беременности. Ее труп 
с черепно-мозговой травмой был обнаружен в ноль ча
сов 45 минут. Затем, вооружившись обрезом, убийца от
правился к своей сожительнице С. Петровой в деревню 
Афонасково. В доме С. расправился с С. Петровой и ее 
родителями. На теле 52-летнего отца — инвалида второй 
группы — обнаружены огнестрельные и ножевые раны. 
На теле 49-летней матери — резаные раны. 23-летней С. 
Петровой убийца нанес рубленые раны. Затем преступ
ник ударился в бега. На территории Красноуфимского 
района его заметили милиционеры. При задержании 
убийца оказал сопротивление. Милиционерам пришлось 
применить табельное оружие. Подозреваемый ранен.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

10 ноября в 17 часов 50 минут на станции 
Свердловск-Сортировочный в вагоне товарно
го поезда обнаружена утечка углеродотехни
ческого порошкообразного вещества. Вагон пе

реведен в тупик. Был вызван пожарный поезд со станции
Кузино. В 21 час 20 минут течь в вагоне устранена. Опас
ности для населения нет. Вещество является малотоксич
ным и взрывоопасным. Так как на путях лежал снег, вос
пламенения не возникло.

Десять пожарных автомобилей выехали ночью 12 но
ября по тревоге на полуостров Большеконный на Верх- 
Исетском пруду в Екатеринбурге. На улице Водонасос
ной, 16 произошло возгорание хозяйственных построек 
на площади 200 квадратных метров. Пожару был при
своен первый номер сложности. Пламя моментально ох
ватило деревянные сараи, владельцы которых пока не 
установлены. Причина пожара — неосторожное обра
щение с огнем неизвестных лиц.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор рынка акций 
ОАО «Газпром»—■—”—"—1———-- —“1

За прошедшую неделю цена закрытия торгов акциями 
ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок Рос
сийской торговой системы (СГК РТС) выросла на 6.5% и со
ставила 13.95 руб. за акцию. Максимальная цена за этот пе
риод составила 14.14 руб., минимальная — 1 3.06 руб.; на Ека
теринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 14.00 и 12.80 руб. 
соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заключено 
716 сделок (на предыдущей неделе — 570 сделок). Оборот 
составил 13 472 тыс. акций (на предыдущей неделе — 6 690 
тыс. акций).

Рост акций ОАО «Газпром» происходил на фоне общего 
подъема российского фондового рынка. Индекс РТС за не
делю вырос на 10.57 % при значительных объемах торгов, 
которые подтверждают силу рынка в этом направлении. 
Примечателен тот факт, что российские акции росли само
стоятельно, без каких либо позитивных новостей с мировых 
рынков. Некоторые трейдеры в своих комментариях причи
ной роста называют иностранные инвестиции.

Сейчас на рынке можно ожидать некоторую коррекцию 
по отношению к достигнутым уровням, после которой впол
не вероятно продолжение роста.
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Динамика цены закрытия акций 
ОАО «Газпром» в СГК РТС
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Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

[Без посредников
вПродам новый дом. Есть баня, навес, сад, земли — 21 сотка. 
Обращаться в выходные дни по адресу: Сысертский р-н, Аб- 
рамово, ул. Дачная, 19 или г. Сысерть, ул. Р. Люксембург, 56, 
к. 427, Кадников Александр.
вПродам новую авторезину С шипами, без Дисков на 099, 09, 
08, 2 шт. по 750 р., т. д. 42-37-95.
вПродам «ЗИЛ-5301» бычок, бортовой, тент, 2000 г. в., в отл. 
сост., пробег 14 тыс. км, т. 12-19-53.
вПродам стол кухонный, стол обеденный раздвижной, 
софу, кресло, ковер, все б у, но в хор. сост., т. 67-19-65.
вПродам зимнее пальто, р. 46-48, серый драп, коричневая 
норка для пожилой женщины небольшого роста, дешево; 
пальто зимнее р. 46-48, воротник песец, б/у, в хор. сост.; 
мужская шуба из искусств, меха, ц. 350 р., т. 67-19-65.
вПродам 2 крытых полушубка, б/у, для мальчиков 7—12 
лет, т. 31-37-81.
вПродам набор для ликера (7 предметов с позолотой), про- 
изв. Чехии; электробритву; электрокипятильник. Все дешево, 
т. 60-29-12.
вКуплю письменный стол, б/у, недорого, т. 29-45-37.
вИщу махровый олеандр, продам пальмы китайские, веер
ные и хамедореи, т. 74-27-92.

- Й

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банное, филиалов 
и пунктов обмена валюты «текущие 

курсы обмена валют «условия рублевых 
и валютных вкладов «пластиковые карточки

•котировки мерных слитков •памятные, 
монеты •котировки ОГСЗ «котировки акций

Вчера, 12.11.01, торги на ММВБ не проводились.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 12.11.2001 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША)- 29.51 (Свердлсоцбанк Пионерский ф-л) - 29.82(Газпромбанк)

РЕМ(нем.марка) - 12.80 (Гран-банк) -13,40 (Свердлсоцбанк Кировский ф-л)

ОВР(анш.фунт)- 42.20(Газпромбанк)~ 42.35 (Кольцо Урала)__________________

ГИЕ(Юфранц.франк) - 40.00(СКБ-банк) - 41,60 (Сбербанк)___________________

ЮТ(ЮОказах.тен) -18.50(Уралтрансбанк)-19.89(СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 12.11.2001:
1 доллар США ........................  29.71
1 немецкая марка.................... 13.51
1 австралийский доллар........  15.24
10 австрийских шиллингов .......19.21
1 английский фунт стерлингов ...43.17
1000 белорусских рублей........19.52
100 бельгийских франков ....... 65.53
1000 греческих драхм.............77'.62
10 датских крон.......................  35.51
1 ЕВРО....................................... 26.43
1 ирландский фунт.................. 33.56
100 исландских крон............... 28.52
100 испанских песет ............... 15.89
1000 итальянских лир............. 13.65
1 канадский доллар................ 18.58
1 нидерландский гульден........11.99
10 норвежских крон ................ 33.58
100 португальских эскудо ........13.18
1 сингапурский доллар.......... 16.28 
1000000 турецких лир.............. 19.41
10 финляндских марок............ 44.46
10 французских франков.........40.30
10 шведских крон ...................  28.16
1 швейцарский франк............. 18.05
100 японских иен....................  24.69
100 казахстанских тенге......... 20.01
10 украинских гривен...............55.47

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

У РАЙКОВА
ПАРТБИЛЕТ №1

Лидер Народной партии 
России Геннадий Райков проде
монстрировал лучшие качества 
________________ гонщика: по

ка соперники 
разбираются 
между собой, 
он выскаки
вает из-за 
спины и пер
вым рвет лен
точку. Имен
но так выгля
дит ситуация 
на партий-
ном фронте. 

«Единство», «Отечество» и «Вся
Россия» все последние месяцы
посвятили объединительным ма
неврам, а в это время Райков
создал на основе думского 
объединения «Народный депу-
тат» партию и первым зарегист
рировал ее по новым законо
дательным правилам.

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА 
РЕЗКО ПОУМНЕЛА

Бывший советник Бориса 
Ельцина, а ныне заместитель 
начальника аппарата Счетной 

палаты РФ 
Сергей 
Шахрай за
щитил док
торскую дис
сертацию в 
Санкт-Пе
тербургском 
университе
те МВД Рос
сии. Соиска
тель избрал 
непростую

тему взаимоотношений между 
федерализмом и конституцион
ным правосудием. Новоиспе
ченного доктора юридических 
наук не смутило, что на его за
щите присутствовал сам руко
водитель Счетной палаты Сер
гей Степашин.

МЭР ВОРОНЕЖА
В РОЛИ АГЕНТА

Мэр Воронежа Александр 
Ковалев решил заработать на 
своих подчиненных: прямо на 

планерке он 
предложил 
им застрахо
ваться, что 
называется, 
не отходя от 
кассы. Хлоп
нул в ладоши 
- и в зал во
шел глава 
страховой 
фирмы', он 

'бывший
генерал КГБ в Отставке. Оба 
они в четыре руки и уломали 
колеблющихся. Слава Богу, 
обошлось без именного ору
жия, которым при выходе на 
пенсию был награжден гене
рал. Да и выхода у подчинен
ных не было: ну кто попрет про
тив начальника? Одно утеше
ние: срок страховки всего лишь 
год, а мэру скоро переизби
раться...

Максим БРУНОВ.

«БУРАН» ОТШУМЕЛ. А ЖАЛЬ!
В СУДЬБЕ ЛЮДЕЙ, ОБУЧАВШИХ ЛЕТАТЬ ПЕРВЫЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ЧЕЛНО1 
УДИВИТЕЛЬНЫМ ОБРАЗОМ ОТРАЗИЛАСЬ СУДЬБА СТРАНЫ...

13 лет назад космический ко
рабль многоразового использова
ния «Буран» совершил свой первый 
и последний полет. Для нашей 
страны это был прорыв, сравнимый 
с гагаринским. Что было потом, все 
знают. Однако не многим известно, 
что программа «Энергия-Буран» 
официально не закрыта до сих пор. 
До сей поры не расформирован и 
отряд космонавтов-испытателей 
ЛИИ им. Громова, состоящий из 
летчиков-асов, уже покоривших 
небо и готовившихся покорить кос
мос. Этим людям известны факты 
истории «Бурана», которые никогда 
не попадали на полосы газет...

Итак, 15 ноября 1988 года на взлетно- 
посадочную полосу космодрома Байконур 
сел крылатый орбитальный корабль мно
горазового использования «Буран». Со
вершив два витка вокруг Земли, он провел 
в космосе 3 часа 25 минут. За стартом и 
приземлением «Бурана» с замиранием 
сердца наблюдали миллионы телезрите
лей. Многим тогда казалось, что полет 
первого советского орбитального корабля 
в космос - начало новой эры в освоении 
Вселенной. Предполагалось, что за пер
вым полетом последуют еще два беспи
лотных визита в космос, а затем орбиталь
ный корабль примет на борт экипаж из 
двух космонавтов. Увы, первое космиче
ское путешествие «Бурана» стало послед
ним. А летчикам-испытателям и космонав
там, прошедшим специальную подготовку, 
так никогда и не довелось прикоснуться к
штурвалу уникального космического ко
рабля...

Официальное решение о создании ко
смической программы «Энергия-Буран» 
было принято в 1976 году - вслед за ана
логичными разработками по освоению ко
смоса, проводимыми в США. Задачи пе
ред «Бураном» ставились самые разнооб
разные: выведение на орбиту и обслужи
вание различных космических объектов (в
том числе и летательных аппаратов, осна
щенных лазерным и ракетным оружием), 
возвращение на Землю неисправных и от
работавших- свой срок спутников, выпол
нение грузопассажирских перевозок. Все
го в программу было вложено около 17 
миллиардов долларов, а первый полет 
«Бурана», подготовка к которому велась 
двенадцать лет, обошелся в 131 миллион 
долларов.

Старт корабля «Буран-2», носившего 
неофициальное название «Птичка», был 
намечен на 1991 год. Планировалось, что 
«Птичка» состыкуется с орбитальной стан
цией «Мир», а затем с «Союзом-2», кос
монавты которого будут имитировать спа
сательные работы.

Но вспомните то время... Страна 
вздыбилась, рушились ее основы. Полет

перенесли на 1992 год, а потом, в связи с 
резким сокращением финансирования 
программы, на конец 1993 - начало 1994 
года. Но уже было ясно, что советские 
челноки вряд ли когда-нибудь преодолеют 
земное притяжение. Тем не менее офици
ально программа «Энергия-Буран» не за
крыта по сей день. Не потому, что кто-то 
лелеет надежду на ее возобновление. 
Просто нет распоряжения правительства 
о выделении средств на списание и утили
зацию оборудования.

Стартовые сооружения перешли в 
собственность Казахстана так же, как и 
совершивший первое космическое путе
шествие «Буран» (сегодня он заложен под 
иностранный кредит). Второй летный эк
земпляр, готовность которого к космиче
скому путешествию в 1993 году оценива
лась в 95-97 процентов, тоже находится в 
Казахстане. Остальные три в разобран
ном состоянии хранятся в полуразрушен
ных цехах Тушинского машиностроитель
ного завода. Еще один «Буран», создан
ный специально для прочностных испыта
ний, сначала «работал» аттракционом в 
столичном ЦПКиО имени Горького, потом 
был выставлен на интернет-аукционе за 3 
миллиона долларов.

Судьба уникальных космических ко
раблей, целью которых было покорение 
Вселенной, как видите, печальна. Непро
сто сложилась и жизнь летчиков-испытате
лей, отдавших столько сил подготовке к 
полету, которому так и не суждено было 
состояться. Подготовка экипажей «Бура
на» осуществлялась по нескольким целе
вым программам. Специальности «коман
дир экипажа» и «второй пилот» в отряде 
Отраслевого комплекса подготовки кос
монавтов-испытателей ЛИИ им. Громова 
осваивали 11 летчиков.

Большинства из них уже нет в живых. 
В 1980 году при испытаниях палубного са
молета Як-38 в Южнокорейском море по
гиб Олег Кононенко, один из первых лет
чиков-испытателей космолета «Спираль», 
предшественника «Бурана». Такая же тра
гическая судьба постигла летчика-испыта
теля Александра Щукина, осуществивше
го первую посадку учебной базы «Бура
на», самолета Ту-154ЛЛ — за два месяца 
до исторического старта он погиб при ис
пытаниях самолета Су-26М. Умер от зло
качественной опухоли, не дожив несколь
ко месяцев до первого полета «Бурана», 
прошедший все необходимые тренировки 
летчик-испытатель Анатолий Левченко. В 
1990 году погиб во время показательных 
полетов на итальянской базе ВВС канди
дат No 1 на место второго пилота «Бура
на» Римантас Станкявичус.

Нет в живых и еще двоих летчиков-ис
пытателей - Юрия Шеффера и Юрия При
ходько. Только один член отряда уволился 
из программы по собственному желанию -

Игорь Волк...

Магомед Толбоев, встречавший ‘ 
13 лет назад «Буран» на само
лете МиГ-25. Он окунулся в
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...и погибшие Анатолий Левченко, Александр Щукин и Римантас Станкявичюс.

политику, был депутатом Госдумы, потом 
секретарем Совета безопасности Даге
стана. Ныне занимает должность почетно
го президента Международного авиакос
мического салона. Но юридически отряд 
космонавтов-испытателей ЛИИ им. Громо
ва существует до сих пор, в нем числятся 
четыре человека: летчики-испытатели Вик
тор Заболотский, Урал Султанов, Сергей 
Тресвятский и кандидат в командиры эки
пажа первого пилотируемого полета на 
ОК «Буран» Игорь Петрович Волк.

Этим четверым уникальным специали
стам «послебуранная» жизнь подкинула

немало проблем. Урал Султанов, переби
ваясь с хлеба на воду, работает такси
стом в родной Башкирии. Иногда летает в 
США - в американском обществе летчи
ков-испытателей таких специалистов ценят 
больше, чем на родине. Сергей Тресвят- 
ский занимается грузовыми перевозками и 
сполна вкушает все прелести этого нелег
кого бизнеса, опутанного запретами и ин
струкциями. Чуть получше идут дела у Ви
ктора Заболотского, который стал прези
дентом Федерации любителей авиации и 
параллельно занимается авиационными 
разработками в НПО им. Хруничева.

Что касается командира отряда кос

монавтов-испытателей «Бурана» Игоря 
Петровича Волка, то уникальный специа
лист, летавший на всем, что только может 
летать, уже четыре года ведет борьбу с 
руководством ЛИИ им. Громова за право 
заниматься любимым делом - испытывать 
самолеты. Бескомпромиссный характер 
Волка доставлял ему неприятности и в 
прежние времена. Тем более что, помимо 
официальной, у «Бурана» была еще и дру
гая,-закулисная история, о которой мы и 
попросили рассказать Игоря Петровича 
Волка. Вот это повествование-

Карина ЭВАНС.

- Первый полет «Бурана» был акцией чисто полити
ческой - нужно было продемонстрировать Западу, что 
у нас есть корабль не хуже американских челноков. 
Для полной же проверки цифровой системы управле
ния «Буран» должен был провести в космосе не три с 
лишним часа, а как минимум трое суток. Только тогда 
стало бы более или менее понятно, какие ошибки си
стемы необходимо устранить. Еще до исторического 
старта «Бурана» всем было известно, что для второго 
беспилотного полета всю автоматику просто-напросто 
сменят. Ну а потом уже должен был полететь экипаж 
из двух человек, командиром которого планировали 
меня, Игоря Волка.

Хотя, конечно, я понимал: меня могут в любой мо
мент заменить. Правда, только одним человеком - 
Анатолием Левченко. Это было свято - командиром 
экипажа мог стать только летчик, побывавший в кос
мосе. В отряде таких было двое - я и Анатолий. В ос
тальном же все решала политика. Например, вторыми 
пилотами на «Буран» предполагалось сажать исклю
чительно дважды Героев Советского Союза, несмотря 
на то что эти вполне уважаемые космонавты к летным 
делам почти никакого отношения не имели.

Правда, лично мне грех жаловаться. Благодаря

программе «Энергия-Буран» я провел в космосе бес
платный отпуск за счет государства и испытал кайф, 
который трудно себе представить. Правда, и нагрузки 
были бешеные - после приземления «Союза» Джани
бекова и Савицкую на носилках понесли в госпиталь, 
а я сразу же пересел на вертолет. Потом, без пере
дышки, на Ту-154, потом - на МиГ. Целью моего поле
та в космос и было доказать, что летчик-профессионал 
может выдержать такую нагрузку. Я доказал. Правда, 
где-то между полетами в меня втихаря влили бокал 
шампанского, но это был единственный допинг.

Мне самому безумно хотелось все перепробовать. 
Именно поэтому я никогда не испытывал страха. Во 
время полетов, в том числе и на «Буране», даже не раз 
задавал себе вопрос, не слишком ли я спокоен. Страх 
с летными испытаниями просто-напросто несовместим. 
Вообще страх в своей жизни я почувствовал, наверное, 
один-единственный раз - когда меня в три года поса
дили на высокий стул и ноги оторвались от земли...

И сейчас, несмотря на возраст, запрет проходить 
медкомиссию и массу объяснительных с выговорами, 
летать все равно хочется. Недавно вот ездил к конст
руктору, смастерившему аппарат по типу «три в од
ном» - лодка, машина и самолет. Вот бы попробовать!

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ПОКАТАЛСЯ - И ХВАТИТ? ПРИКАЗАНО ДЕРЖАТЬ КАРМАН ШИРЕ
ЧИНОВНИКИ ПРИДУМАЛИ, КАК ВДОХНУТЬ 
ВТОРУЮ ЖИЗНЬ В АВТО ФРОНТОВИКОВ

Власти Республики Марий Эл проде
монстрировали рачительность, от кото
рой как-то не по себе... Они решили от
бирать у инвалидов Великой Отечест
венной войны после их смерти подарен
ные государством автомобили.

Логика у чиновников железная: пока
тался - и хватит, зачем же добру пропа
дать. На возмущенные возгласы замести
тель главы правительства Марий Эл Ле
онид Гаранин на страницах местной 
прессы попытался ответить со всей от
кровенностью. В частности, он признал, 
что власти не способны решить социаль
ные проблемы, в том числе и касающие
ся ветеранов Великой Отечественной. 
Принятые законы о льготах обеспечива
ются финансами лишь на треть. Прихо
дится выбирать приоритетные направле
ния работы, игнорируя остальные. Так, 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
После многочисленных протестов семей инвалидов президент 

республики Леонид Маркелов отменил решение, вынуждавшее 
их сдавать государству автомобили «Ока» после смерти владель
ца. Количество уже изъятых таким диким образом автомобилей 
сейчас уточняется • в Минсоцзащиты республики проходит реви
зорская проверка.

Эш жалкие авто чиновники хотят «подарить» по второму разу.

удалось подготовить стационарные учре
ждения к зиме. Но зато «подсел» ряд 
других программ. Потому и было приня
то это решение: инвалидам Великой 
Отечественной войны автомобили 
«Ока» будут бесплатно предоставляться 
лишь на время жизни. После смерти 
владельца подарок государства у семьи 
человека, покалеченного войной, отби
рается и передается следующему вете
рану в порядке очереди.

Это решение вызвало в республике 
настоящий переполох. Сами инвалиды 
сочли это плевком государства и откро
венным издевательством: «Подарок раз
ве отбирают обратно? Может, и ордена 
после смерти прикажете сдавать?»

Сергей СМИРНОВ.
ЙОШКАР-ОЛА.

С НОВОГО ГОДА ВОЕННЫМ ОБЕЩАНО УВЕЛИЧИТЬ ОКЛАДЫ И ВВЕСТИ ВСЕВОЗМОЖНЫЕ 
НАДБАВКИ. ЗАТО О БЫЛЫХ ЛЬГОТАХ ПРИДЕТСЯ ЗАБЫТЬ. ПОЛУЧАЕТСЯ, ПЛЮС НА МИНУС...

Нынешние командиры пол
ков были еще зелеными лей
тенантами, когда с высоких 
трибун прозвучали первые 
обещания реформировать ар
мию, поднять пошатнувшийся 
престиж человека с ружьем и 
улучшить его социальное по
ложение. За полтора десяти
летия болтовни если что-то и 
менялось в жизни армейцев, 
то, как правило, в худшую 
сторону.

Иногда появлялась надеж
да на перемены: при новом 
президенте военным стали 
почти регулярно выплачи
вать денежное довольствие. 
А пресловутые «боевые вы
платы» (при всей неодно
значности «кавказской вой
ны») здорово поправили 
бюджеты многих офицерских 
семей.

Но «боевые» рубли в от
личие от самих боев до 
обидного быстро закончи
лись. К тому же в Чечне на
ходится всего 50 тысяч воен
ных, тогда как в рядах Во
оруженных Сил сегодня слу
жит 1 миллион 250 тысяч че
ловек, из которых только 
590 тысяч попали туда по 
призыву. А это значит, что 
более 600 тысяч профессио
нальных военных в настоя
щий момент беспокоит не 
рассуждения ученых теоре
тиков о концепциях и докт
ринах, а проблема выжива
ния их самих с женами и не
совершеннолетними детьми. 
И с этим что-то надо делать.

Решение проблемы нельзя 
назвать слишком оригиналь
ным. Подход прост, как ко
манда старшины: военным в 
два этапа срезают льготы, 
но каждый раз что-то дают 
взамен. По принципу: вводят 

подоходный налог - увеличи
вают оклад, отнимают пра
во на бесплатный проезд в 
общественном транспорте - 
увеличивают надбавки за 
сложность, напряженность и 
специальный режим военной 
службы. И т.д., и т.п. При 
этом чиновники утверждают, 
что общие доходы офицеров 
возрастут в 1,4 - 1,6 раза (а 
оптимисты из Минфина даже 
называют цифры 1,8 - 2,2).

Военные им не верят. То 
есть в том, что льготы и пен
сионные надбавки у них от
нимут, никто и не сомнева
ется. Сомнения вызывают 
обещания повысить доходы. 
Денег-то скорее всего доба
вят, но как их защитить от 
инфляции? К тому же не за 
горами жилищно-коммуналь
ная реформа с последую
щим стремительным ростом 
квартплаты. Регулярно повы
шаются тарифы на транс
порт, услуги связи...

Среднестатистический 
офицер рассуждает прагма
тично: если у Белого дома 
не хватает финансовых ре
сурсов для обеспечения 
льгот, то, собственно, поче
му он должен верить в то, 
что этих самых скромных ре
сурсов хватит для регуляр
ной индексации денежного 
довольствия?

Отчасти родное прави
тельство само дает пищу для 
подозрений. Все, что сегод
ня происходит с армейскими 
финансами, понятно лишь 
узкому кругу высоколобых 
финансистов. Например, 
уже почти год армейцы (а 
вместе с ними милиционеры, 
налоговые полицейские и 
прочие), так сказать, платят 
подоходный налог. По одной

Вопрос о хлебе насущном для российского офицера по-прежнему стоит 
ребром.
ведомости налог с них вычи
тают, а по другой его, не от
ходя от кассы, возвращают. 
Бумаги не жалко?

Возможно, какой-то тай
ный смысл в этой хитроум
ной операции и есть, но ка
кой именно - тайна, покры
тая мраком. Может быть, 
людей в погонах таким ори
гинальным образом психо
логически адаптируют к гра
жданской жизни и соответст
венно к мысли о неизбежно
сти уплаты налогов? Но тог
да нам не надо останавли
ваться на достигнутом. По
чему бы в воспитательных 
целях не начать штрафовать 
их за безбилетный проезд в 
общественном транспорте, 
но при этом контролер бу
дет сразу же возвращать 
«зайцам» всю сумму штрафа 
наличными. Или санитарам 
выписывать счет за оказа
ние неотложной медицин
ской помощи раненному на 

поле боя, но тут же его по
гашать по взаимозачету...

Все это можно было бы 
воспринимать с юмором, ко
гда бы не одно серьезное 
обстоятельство. Нормаль
ный российский офицер не 
обязан ломать голову над 
хитроумными финансово-по
литическими интригами. Ему 
нужен внятный ответ на про
стой вопрос: что хочет пра
вительство? На самом деле 
подбросить ему деньжат? 
Или все-таки при помощи 
хитроумной комбинации со
кратить военные расходы?

Вопрос скорее даже не 
из области финансов, а мо
рали. Властям следовало бы 
набраться мужества и на
звать вещи своими именами: 
обнадежить военных или по
просить их еще какое-то 
время потерпеть. Но только 
не врать.

Игорь ЕЛКОВ.



ХРЮН МОРЖОВ ВЫГЛЯДЕЛ САМЫМ МУДРЫМ
ИТОГИ ПРАЗДНИЧНОЙ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Обычно каждое 7 ноября мы, 
россияне, устраиваем празднич
ные застолья: традиция, отказы
ваться от которой никому не хочет
ся. Поэтому, когда празднование 
очередной годовщины «Великой 
социалистической» и переименова
ли, большинство восприняло это 
философски: назови хоть груздем, 
главное, чтобы было что закусить...

Страна продолжает аполитично гу
лять просто «на октябрьские» - так же, 
как гуляет на «майские» или в «женский 
день». А нюансы вызывают споры разве 
что у упертых политбойцов. Вот и вновь 
в красный день календаря они получили 
лишний повод вдохновенно покричать 
друг на друга с политических баррикад.

На одних в этот день произносятся ре
чи про одухотворенную жизнь и вдохно
венный труд советских людей. На других 
- про бесправие и репрессии, про «кол
басные» электрички и жалкие гроши, на 
которые ничего нельзя было купить. Рядо
вые граждане и при прежней редакции 
«праздника Октября» не испытывали друг 
к другу классовой неприязни, и ныне де
лить им нечего. А вот политики и при но
вой, «общечеловеческой» трактовке тор
жества все также далеки от примирения 
и согласия. Получается полная бессмыс
лица...

Наверное, многим телезрителям запо
мнилось выступление пламенного комму
ниста-агрария Николая Харитонова на 
ТВ-6, в программе «Тушите свет». Похо
же, депутат-чекист получил секретное за
дание антикоммунистических сил и бле
стяще его выполнил. Он добился того, что 
создал у смотревших передачу людей 
ощущение абсурда. Когда Николай Ми
хайлович заявил, что в августе 91-го в 
России произошел контрреволюционный 
переворот, организованный детьми и вну
ками недобитых кулаков, возникли подоз
рения: а не замазаны ли кровью знаме
на, под которые он нас зазывает? Но 
когда рассказал, сколько у него в семье 

сгинуло в сталинских лагерях - появились 
другие сомнения: если он сам из семьи 
раскулаченных и пострадавших, то отчего 
не участвовал в «контрреволюции» 91-го 
года?

Что касается вкусного рассказа про 
бочки лососевой икры, которыми в совет
ские времена якобы был забит сельпо в 
далекой сибирской деревне (ну, ешь - не 
хочу!), то он никак не согласуется с гнев
ными заявлениями тех же аграриев, 
включая самого Харитонова, про «ограб
ленную, обездоленную, обреченную на 
полуголодное существование советскую 
деревню».

В общем, приходится констатировать: 
хамоватый Хрюн оказался все же логич
нее и убедительнее своего оппонента. К 
тому же по своему происхождению он - 
потомственный животновод, а потому 
имеет не меньше прав на политическое 
лидерство среди российских аграриев. Во 
всяком случае депутат из Хрюна вышел 
бы не хуже Харитонова!

Наши политики не могут примириться 
в вопросе о том, что произошло в 1917 
году - Великая революция или кровавый 
переворот? Хотя давно пора бы поста
вить точку в этих спорах и больше нико
гда к ним не возвращаться. Но что делать 
- российская политдействительность каж
додневно рождает непримиримость и 
ожесточение. Поначалу в головах власт
вующих и борющихся за власть, затем - в 
душах простых граждан, волей-неволей 
начинающих жить чужими интересами.

На митинге левых сил пропагандисты 
поговаривали о поддержке «Талибана». 
Лидер коммунистов Геннадий Зюганов 
был более дипломатичен, а потому огра
ничился лозунгом «Не дадим втянуть Рос
сию в войну в Афганистане!» Прошло не
сколько дней - и президент Путин в интер
вью американской телекомпании по сути 
объявил о союзничестве с Америкой в 
этой войне. О чем это говорит? Не толь
ко и не столько о плюрализме мнений, 
сколько о том, что в России все еще нет 

государственной политики. Потому что 
нет еще демократического государства.

В Чечне не проходит и дня без смер
тей. И конца этой беды не видно. Всем, за 
исключением официальных «толковате
лей», уже понятна суть происходящего - в 
этой северокавказской республике идет 
гражданская война. Боевиков каждый 
день убивают, а их не становится меньше. 
Окончить войну - задача посложнее, чем 
уничтожить Басаева и Хаттаба. Путь один 
- примирение и согласие. И без того при
зрачные в России материи в Чечне сов
сем эфемерны. И вдруг в канун 7 ноября 
в Москве объявляют о работе над новым 
чеченским гимном, гербом и флагом. 
Ощущение все той же фантасмагории! 
Кто запоет этот гимн? Кто выйдет на ули
цу с этим флагом? Сегодня чеченец уби
вает чеченца за то, что тот служит рус
ским. А что будет завтра? В общем-то это 
тоже самое, что выносить сейчас тело Ле
нина из мавзолея - может, и надо, да вра
жды и злобы от того меньше не станет...

Но те, кто выстраивает свою карьеру 
под лозунгом «И вечный бой...», над по
добными мелочами, как правило, не заду
мываются. Для них важно другое - чтобы 
заметили, оценили... Тот, кто собрал 
«убирающих вместе», довел призванную 
под политзнамена молодежь до крайне
го оглупления. Мало того, что участники 
акции не поняли суть государственного 
праздника. Они самозабвенно участво
вали в откровенной пошлости. Тащить за 
собой мусор, чтобы потом его как бы 
подмести - это в стиле самодеятельности 
старого пионерлагеря. А что можно ска
зать о лозунге «Пора убирать разруху в 
головах!». Великий Булгаков имел в виду 
нечто иное - посерьезнее и потрагичнее. 
Уж точно не такое разухабисто-глупова
тое. Похоже, в головы «акционеров» тоже 
затолкали специально подготовленный 
мусор, который потом под песни и общее 
ликование уберут. А что останется?

Да, 7 ноября для наших политиков 
по-прежнему праздник мистический,

день теней и заклинаний. Вот невесть 
откуда появляется некто Линьков, ли
дер «Демвыбора России» (уж не тот ли, 
что в свое время тенью ходил за Гали
ной Старовойтовой?) и с пафосом про
износит: «Мы готовы хоть сейчас запла
тить за перезахоронение Ленина!» Ска
жи он это в какой другой день - не об
ратили бы внимания ни на самого лиде
ра неизвестно чего, ни на его пассажи. 
А так получилось эффектно: забирайте 
свой труп, демократы башляют! Анпи
лов (тоже лидер, но только «Трудовой 
России»), получив линьковский пас, не 
стал отмалчиваться и довел свою ко
манду бабулек и дедулек чуть ли не до 
нервного срыва: «Не позволим глумить
ся!» А из Кремля некто, как всегда бе
зымянный, но очень влиятельный, допус
тил «утечку»: мол, пока нет, но не ис
ключено... И тем подлил масла в огонь.

В общем, праздник примирения и сог
ласия удался на славу!

«ЛУКОЙЛ» своих
СЕВЕРЯН НЕ ОБИЖАЕТ

Жизнеобеспечение северян правительство давно в основном 
переложило на региональные, местные бюджеты и на работода
телей. Насколько это устраивает самих северян и их семьи? Этот 
вопрос в масштабах акционерного общества «ЛУКОЙЛ» обсуж
дался на расширенном заседании Совета его профобъединения 
(Международного объединения профсоюзных организаций ОАО 
«ЛУКОЙЛ»),

Председатели профсоюзных организаций предприятий компа
нии из более двух десятков регионов страны заслушали резуль
таты проверки комиссии по работе профкомов тех акционерных 
обществ, которые сравнительно недавно вошли в «ЛУКОЙЛ»: 
«Коминефть», «Битран», «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка», «ЛУ- 
КОЙЛ-Коминефтепродукт». Признано, что здесь в полной мере 
используются возможности коллективных договоров, разработан
ных на базе Соглашения о социальном партнерстве, заключен
ного администрацией и профобъединением «ЛУКОЙЛа».

Речь, в частности, шла о том, что председатели профсоюзных 
организаций держат под постоянным контролем соблюдение ра
ботодателем Закона РФ «О государственных гарантиях и ком
пенсациях для лиц, работающих и проживающих в районах Край
него Севера и приравненных к ним местностях». Заработная пла
та выплачивается постоянно, без задержек, с учетом районного 
коэффициента, проводится индексация доходов работников, пре
доставляются дополнительные (к очередным) отпуска, создаются 
новые рабочие места, для женщин сокращена рабочая неделя (с 
сохранением оплаты) и т.п. Словом, о тех нарушениях закона, ко
торые допускались на вышеобозначенных предприятиях ранее, до 
прихода «ЛУКОЙЛа», остались одни печальные воспоминания.

Однако у профлидеров Коми появились новые заботы и воп
росы по оплате труда, уже в связи с нынешними экономическими 
условиями - удорожанием электроэнергии, жилищно-коммуналь
ных услуг. Сложилось мнение, что для ее увеличения следует при
влекать резервы не только дочерних обществ, но и компании в 
целом. Это при том, что фактический рост среднемесячных дохо
дов работников выше роста индекса цен на потребительские то
вары и услуги как по Коми, так и по стране.

Вопрос в такой постановке был принят Советом профобъеди
нения ОАО «ЛУКОЙЛ» на будущее рассмотрение. Очевидно, на 
те предприятия, что вошли в состав нефтяной компании, в полной 
мере распространяются внутрикорпоративные критерии экономи
ческой культуры и социальной справедливости.

В работе заседания Совета профобъединения принял участие 
президент «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекперов. Руководитель транснаци
ональной компании откровенно и полно рассказал своим соци
альным партнерам - председателям региональных- профсоюзных 
организаций - об общем положении дел в «ЛУКОЙЛе» накануне 
его 10-летия и о перспективах дальнейшего развития. К слову, по
добные встречи в «ЛУКОЙЛе» традиционны. Отчасти благодаря 
им социальное партнерство в компании позволяет учитывать и 
производственный, и человеческий факторы.

Павел ВЕСЕЛОВ.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

«ДОН»-БАТЮШКА ИЩЕТ ВЫХОД
ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

НАМ ПРЕДЛАГАЮТ ЗАТКНУТЬ ФОНТАН
ПОЧЕМУ «РОСТСЕЛЬМАШ» НЕ МОЖЕТ ПРОДАТЬ СВОИ КОМБАЙНЫ ОПЕК НАСТОЯТЕЛЬНО ПРОСИТ РОССИЮ СНИЗИТЬ ДОБЫЧУ НЕФТИ, ЧТОБЫ 

СОХРАНИТЬ ЦЕНЫ
О том, как у ростсельмашев- 

цев отнимают хлеб летучие зер
ноуборочные бригады, работаю
щие на импортных машинах, пи
сали, а точнее, причитали мно
гие. Но давайте разберемся, от
куда взялась мода на «иномар
ки» на хлебных нивах.

В этом году «Ростсельмаш» су
меет продать от силы шесть тысяч 
комбайнов, хотя мощности, рас
крученные с участием стратегиче
ского инвестора «Новое содруже
ство», позволяют уже сегодня вы
пускать 20 тысяч. Вложив в «Рост
сельмаш» уже около 40 млн. дол
ларов, основной акционер расс
читывал на то, что при небывалом 
урожае зерновых в России (87 
млн. тонн) и нехватке около 300 
тысяч комбайнов для его уборки, 
при дороговизне импортных ма
шин забытый селянами «Дон»-ба- 
тюшка возьмет, наконец-то, ре
ванш. Но юбилейный для «Рост
сельмаша» год (20 лет со дня вы
пуска опытного образца этой ма
шины) принес разочарование. 
Подмяли невесть откуда взявшие
ся конкуренты - иностранные и 
российские коммерческие струк
туры, зарабатывающие деньги на 
эксплуатации импортной зерно
уборочной техники.

Во что обходятся крестьянам 
услуги зерноуборочного интерна
ционала? Будут ли они вообще 
покупать отечественные комбай
ны?

- Да, этим летом нам помогли 
убрать хлеб французы, - расска
зывает председатель кооператива 
«Майский» Песчанокопского рай
она Ростовской области Афана
сий Суслов. - В Воронеже есть за
нимающееся комбайновым бизне
сом подразделение, работающее 
с крупной французской фирмой 
«Луи Дрефус Восток» (торгует 
зерном). Пятнадцать летучих ком
байнов «Клаас», «Доминатор» с 
французскими инструкторами 
были у нас всего десять дней. Ус
пели убрать только полторы тыся
чи гектаров из семи. Но и на том 
спасибо. За работу брали по 
шесть центнеров ценной пшеницы 
с га. Это при том, что ГСМ и тех
обслуживание - все их.

- Не разорительна ли для хо
зяйства эта иностранная помощь? 
- спрашивают представители «Ро
стсельмаша».

Дело не только в деньгах. 
Главное - убрать зерно за 12-15 
дней, а то все осыпется. Отдать 
шесть центнеров с га на полях с 
урожайностью 45 центнеров - не 
так накладно. Ведь почти столько 
же осталось на полях, пока мы 
разворачивались со своими «До
нами». Их у нас 20 штук, самому 
молодому 1 1 лет. За новыми на 
«Ростсельмаш» не обращались 
уже пять-шесть лет. А что там де
лать без денег?

Руководители министерства 
сельского хозяйства и продоволь
ствия Ставрополья признают, что 
первая иностранная механизиро
ванная колонна десантировалась 
в их крае. В прошлом году турки 
своими комбайнами убирали 
здесь рис. После этого наем ком
байнов начали практиковать и в 
других регионах. Однако подни-

мать шум по поводу того, что рос
сийские хлеборобы отдают, мол, 
землю в чужие руки, не стоит. В 
уборке урожая зерновых этого го
да в Ставрополье принимали уча
стие всего 38 комбайнов из Тур
ции. А своих комбайнов в крае 
свыше 6 тысяч.

- Почему едут? Их приглашают 
те хозяйства, которые не в состо
янии убрать урожай в оптималь
ные сроки своим машинным пар
ком. Импортная техника пока 
превосходит отечественную и ка
чеством своим, и условиями рабо
ты комбайнера, и надежностью. 
Это прельщает наших механиза
торов и хозяев, которые ее поку
пают. Несмотря на то, что сегод
ня зарубежный комбайн стоит от 
5,5 до 7 млн. рублей, а «Ростсель
маш» в межсезонье предлагает 
«Дон-1500 Б» - за полтора милли
она. И вообще, почему все раз
говоры идут только вокруг ино
странных бригад? В июле импорт
ные комбайны потоком идут по 
дорогам Ростовской области, 
Ставрополья и Кубани. И за 
штурвалом сидят не турки, а рос
сийские механизаторы. Привлека
ем комбайны из Татарстана, Бел
городской и даже Новосибирской 
области. В Ставропольском крае, 
например, базируется сельскохо
зяйственное подразделение «Лу
койла», у него вся зерноубороч
ная техника импортная. Люди 
имеют возможность ее купить. 
Что же здесь плохого?

До марта прошлого года хле
боробы Дона, Ставрополья и Ку
бани худо-бедно пополняли парк 
отечественных комбайнов за счет 
федерального лизинга. Но поло
мали старый порядок государст
венной поддержки АПК, а создан
ная решением правительства 
компания «Росагролизинг» до сих 
пор не заработала. Разговор о 
судьбе комбайнового бизнеса 
«Нового содружества» продол
жился в кабинетах «Ростсельма
ша». Генеральный конструктор 
Виталий Василенко, показывая 
стоящую на столе красивую мо
дель комбайна зеленого цвета, 
говорит:

- Вот такие машины будут в 
следующем году. Кабина посере
дине, а не сбоку, мотор сзади - 
меньше шума. Это маленький 
«Джон-Дир». Стоить будет милли
он рублей. Селяне попробовали, 
сказали, будут брать. Уже начали 
технологическую подготовку про
изводства. До конца года выпус
тим промышленную партию.

Генеральный директор Сергей 
Лебедев говорит: нет смысла сде
лать 20 тысяч машини - и не про
дать. Если заработает федераль
ный лизинг, заводчане смогут пе
рестроиться и с разбега в полго
да выпустить любое количество. 
Сейчас же главное - сосредото
читься на повышении качества и 
надежности машин. И повышать 
его не только за счет технической 
модернизации базовых моделей. 
Создается система управления 
качеством изготовления продук
ции в соответствии с международ
ным стандартом ИСО-9000, кото
рый действует в оборонной про
мышленности.

Селяне тоже советуют рост- 
сельмашевцам не паниковать по 
поводу интервенции механизиро
ванных бригад, а принять их вы
зов.

- Мы хотели бы сегодня, чтобы 
с «Ростсельмаша» пришли такие 
же летучие отряды. - Будем пла
тить им по четыре центнера с га. 
Или пусть дадут комбайны, мы по
садим на них своих людей и отра
ботаем стоимость машин. Вот 
вам и механизм замены комбай
нового парка.

Это предложение селян может 
внести успокоение в ряды ком- 
байностроителей. Можно будет 
не бояться перебора в кадрах. 
Тот, кто окажется лишним на про
изводстве, сможет переквалифи
цироваться в комбайнера. Что ж, 
экономическая погода на селе ди
ктует «Ростсельмашу» нестан
дартные принципы ведения бизне
са: кто комбайны производит, тот 
на них и работает.

Евгений СПИРИДОНОВ. 
(Спец. корр.«ДВ»).

Ростовская область - Ставро
польский край.

Россияне учатся на ходу. Еще 
пару лет назад все с замиранием 
сердца следили за «динамикой ва
лютного рынка». Зато сегодня на
селение прекрасно понимает, что 
соотношение рубля и доллара вто
рично. А первична - конъюнктура 
мировых сырьевых и, особенно, 
топливно-энергетических рынков.

От того, сколько удается выручить за 
составляющие основу отечественного 
импорта нефть, газ, металлы, зависит и 
количество «недеревянных» денег в стра
не, и реальная финансовая обеспечен
ность российского бюджета, и темпы ро
ста экономики, и, естественно, соотноше
ние рубля и доллара.

«Во всем мне хочется дойти до самой 
сути: в работе, поисках пути, сердечной 
смуте», - писал когда-то Пастернак. Дой
дя до самой сути в понимании основ оте
чественной экономики, российская обще
ственность встречает каждое новое паде
ние цен на нефть нервным аханьем и 
оханьем. Уровень продажи успокоитель
ных средств в аптеках растет, и только 
прорабы российских реформ делают вид, 
что «в Багдаде все спокойно». Отцы-ре
форматоры даже выступили с целой се
рией публикаций в СМИ, утверждая, что 
падение нефтяных цен для России полез
но.

Обосновывая эту нетривиальную 
мысль, Егор Гайдар в интервью заявил 
следующее. Высокие валютные доходы 
привели к концентрации огромных фи
нансовых ресурсов в сырьевых отраслях. 
Но хотя ЮКОС, «Сургутнефтегаз» и т.д. 
инвестируют большие средства в перера
ботку нефти, повышение эффективности 
добычи и снижение издержек производст
ва, свободных денег у нефтяников остает
ся так много, что они начинают «вклады
вать их в отрасли, которые кажутся им 
привлекательными. 14 происходит форми
рование конгломератов, возникает эко
номика, напоминающая корейскую. 
Она...может иметь высокие темпы роста, 
но очень уязвима с точки зрения конъюн
ктуры на мировых рынках».

Это сильный аргумент, но для акаде
мических дебатов. Реальная жизнь, к со
жалению, «академиев не кончала», а по
тому ученых доводов зачастую не вос
принимает. Помнится, в 1997-1998 годах, 
когда нефтяные цены опустились «ниже 
плинтуса», проповедники российского ли
берализма тоже изображали восторг: те
перь, мол, вкладываться в добычу и пере
работку нефти будет не выгодно. А это 
значит, что инвестиции пойдут в высоко- 
технологические отрасли промышленно
сти, «Россия вспрянет ото сна» и т.д. 
Жизнь грубо показала, что на деле это 
ничего не значит: на страну обрушился 
жесточайший дефолт, и инвестиционные 
капиталы птичьими стаями упорхнули в 
края с более теплым финансово-экономи
ческим климатом.

Хотя сейчас цены на нефть еще дале
ки от минимальных значений трех-четы- 
рехлетней давности, в России в социаль
ной сфере опять становится неуютно. По
вышение пенсий и зарплат бюджетников 
отложены, шахтеры в открытом письме 
предупредили о предзабастовочной го
товности. Телевидение показывает: на 
востоке страны коллективно голодают 
медицинские работники, в другом месте 
учительница умирает от истощения.

Напряжение передается снизу вверх. 
Глава бюджетного комитета М.Задорнов 
на прошлой неделе заявил, что если в 
следующем году цена российской нефти

Владимир Путин и президент Венесуэлы, председатель ОПЕК Уго 
Чавес обменялись аргументами.
сохранится на уровне 18,5 доллара за 
баррель, то бюджет будет выполнен, «од
нако сформировать финансовый резерв 
не удастся». Проще говоря, рассчиты
ваться по основной массе внешних дол
гов будет нечем. А вот если цена упадет 
до 12 долларов за баррель, то, по сло
вам Задорнова, «встанет вопрос об ис
полнении расходной части бюджета». 
Это совсем плохо: суму на шею, и с про
сящей дланью по миру...

Так что лучше пусть будут высокие це
ны на нефть, и да здравствует южноко- 

ейская экономическая модель развития! 
ля нас она все же предпочтительнее 

очередного дефолта: и рост экономики 
обеспечивает, и демократии не мешает.

К тому же Россия сейчас целеустрем
ленно движется на Запад, втягиваясь в 
процесс глобализации. 8 принципе это 
неплохо. Но есть в указанном процессе и 
негативные стороны, против которых бур
но протестуют антиглобалисты.-Напри
мер, рушатся межстрановые барьеры, 
защищающие внутренние рынки, и наци
ональные производители оказываются 
лицом к лицу с иностранными конкурен
тами. Многие не выдерживают соперни
чества и разоряются. Возможно, на Тай
ване (в экономике острова преобладают 
небольшие производства, и Гайдар про
тивопоставляет «хорошую» тайваньскую 
экономическую модель плохой южноко
рейской) мелкие и средние производите
ли достаточно продвинуты, чтобы высто
ять в конкурентной борьбе. Но в России 
большинство местных компаний будут без 
задержек выброшены на свалку истории. 
Сопротивляться смогут лишь располагаю
щие значительными ресурсами сверх
крупные структуры - российские чеболи, 
преимущественно нефтяные.

Кроме того, «чеболизированная эко
номика» не только уязвима с точки зре
ния конъюнктуры на мировых рынках, но 
и способна, как показал опыт Южной 
Кореи, быстро выходить из кризиса при 
улучшении конъюнктуры. Опять-таки бла
годаря сконцентрированным финансово- 
экономическим ресурсам.

Наконец, чеболи чеболям рознь. В 
Южной Корее они производят в основ
ном высокотехнологичную продукцию. 
Спрос на нее резко падает в период эко
номического кризиса. Надо также учесть, 
что международное производство и по
требление современных и «передовых» 
товаров не так хорошо организовано по 

сравнению с более старыми рынками то
плива, сырья или продуктов (кофе, какао 
и т.д.). Это значит, что производителям 
сложной техники в кризисных условиях 
очень трудно договариваться о противо
действии обвалу цен на свою продукцию. 
А вот с нефтью, лежащей в основе дело
вой активности российских экономиче
ских гигантов, дело обстоит иначе.

При кризисе спрос на нее также па
дает, но он не может опуститься ниже 
уровня, обеспечивающего удовлетвори
тельное качество жизни, по крайней ме
ре, Запада. К тому же до 40 процентов 
мирового производства нефти контроли
руется странами-членами ОПЕК. Они 
способны договариваться о снижении на
циональных квот на добычу ради поддер
жания приемлемого уровня мировых цен. 
Конечно, возможности ОПЕК не безгра
ничны: не все крупные производители 
нефти входят в эту организацию, ее регу
лярно трясет от внутренних споров и рас
прей, члены этого нефтяного клуба не 
всегда добросовестно выполняют коллек
тивно принятые решения. Но не будь 
ОПЕК, нефть, наверное, уже стоила бы 
12 долларов за баррель, а то и меньше.

Впрочем, ее цена могла бы быть и вы
ше нынешних 18-20 долларов, если Рос
сия хотя бы координировала с ОПЕК 
свою нефтяную политику. Парадоксаль
но, но факт: производство нефти - одна 
из редчайших сфер экономики, где наша 
страна способна быть в числе законода
телей мировых мод с колоссальной выго
дой для себя, однако именно здесь мы 
действуем себе во вред. Так, в конце ок
тября в Россию приезжал президент Ве
несуэлы, председатель ОПЕК Уго Чавес, 
добиваясь поддержки политики нефтяного 
картеля со стороны Москвы. Однако он 
уехал ни с чем: после встречи Путина и 
Чавеса кремлевская пресс-служба сооб
щила, что Россия исключила любое со
кращение добычи и экспорта нефти. А на 
днях глава ЮКОСа Ходорковский успо
коил Запад: если на мировом рынке 
«вдруг» образуется нехватка нефти, то 
Россия с радостью восполнит недостачу.

И ОПЕК «проняло». 6 ноября минист
ры нефти Катар и ОАЭ пригрозили ряду 
стран, в том числе и России, «ценовой 
войной», если те не присоединятся к уси
лиям ОПЕК по сокращению добычи неф
ти. Только таких противников нам еще не 
хватало!

Константин СОРОКИН.
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ТЕПЛО... ТЕПЛЕЕ
АКАДЕМИК ЮРИЙ ИЗРАЭЛЬ, ВЕРНУВШИСЬ 
ИЗ ЛОНДОНА, ДАЕТ ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
НА СТОЛЕТИЕ ВПЕРЕД

Юрий Антониевич Израэль 
возглавляет Институт глобально
го климата и экологии РАН - ему 
по должности положено знать от
веты на вопрос, который все ча
ще задают в разных уголках на
шей беспокойной планеты: что 
случилось с Землей? Откуда все 
эти устрашающие изменения 
климата, которыми пугают чело
века сегодня ученые? Слово 
академику.

- Недавно в Лондоне, где со
бирались авторитетные специа
листы и эксперты по изучению из
менения климата, именно на эти 
вопросы искали ответ. У нас есть 
несколько рабочих групп. Одна 
из них занимается теорией кли
мата и проекциями его на дале
кое будущее... Скажем, на сто 
лет вперед. Строятся специаль
ные модели. На этой основе поя
вится доклад, который будет рас
пространен по всему миру и им 
могут пользоваться ученые и ру
ководители всех стран.

Итак, если о главном. За сто 
минувших лет температура изме
нилась в Северном полушарии 
на 0,6 гоадуса Цельсия. Казалось 
бы, небольшая величина. Но на 
самом деле она весьма заметна: 
мы четко фиксируем изменение 
климата в отдельных регионах. 
Стало иным распределение осад
ков, что важно для сельского хо
зяйства, нарушилась привычная 
частота экстремальных явлений - 
наводнений, ураганов, тайфунов. 
Предполагается, что количество 
и мощь стихийных бедствий будут 
возрастать и в будущем.

Для России, например, засуш
ливость в некоторых районах - 
необычайно острая проблема. 
Обрадовать не могу: эти бедст
вия будут случаться намного ча
ще, чем в прошлом... Впрочем, 
хочу предостеречь от прогнозов, 
построенных по принципу «чем 
хуже, тем лучше, интереснее». 

Откровенных страшилок или не 
вполне научных предсказаний по 
поводу мирового климата хвата
ет - и не только в голливудских 
лентах. Доклад же, который под
готовлен нами в Лондоне, - это 
квинтэссенция точных наблюде
ний и прогнозов, построенных на 
последних достижениях науки. 
Это вполне объективный доку
мент.

Итак, мы установили, что кли
мат меняется. И что же делать? 
Ведь подчас вмешательство чело
века может только усугубить ситу
ацию. В Лондоне мы рассматри
вали сценарии развития общест
ва в зависимости от тех или иных 
изменений климата. И таких сце
нариев было сорок!

Есть, например, проблема яв
ная: повышение радиационного 
влияния на поверхность земного 
шара. Пресловутый «парниковый 
эффект». Всю энергетику мы полу
чаем от Солнца, ее величина 
практически постоянна. Однако в 
Ха веке, по мнению ряда ученых, 
человек начал оказывать гло
бальное воздействие на планету 
своими бурными топливно-энер
гетическими аппетитами. Темпе
ратура повысилась всего-то в 1- 
2 метра от земной поверхности. 
Но этого оказалось достаточно, 
чтобы начала меняться среда 
обитания нас с вами. В XX веке 
температура в этом слое повыси
лась на 0,6 градуса, а прогноз 
на XXI век - от 1,4 до 5,8 граду
са...

Потепление, - это, казалось 
бы, неплохо. Полтора градуса вы
ше для Европы - это экономия по
лутора миллионов тонн нефти на 
отопление. Кроме энергетиков, 
выгоду получат и работники сель
ского хозяйства, так как удлинит
ся вегетативный период. И веро
ятность заморозков в конце мая 
снизится. Но есть и обратная 
сторона медали: осадки. Их ста-

ЖАРКО!

——-----
Осадков будет меньше, а потопов - больше.

нет меньше. В Поволжье, к приме
ру, вероятность сильных засух 
увеличится, по нашим расчетам, 
в два-три раза. Так что плюсы 
сразу же переходят в минусы.

Дальше - комплекс экологиче
ских проблем. Те же сибирские ле
са. Они стоят при 35-градусных 
морозах и прекрасно себя чувству
ют. А теперь станет теплее на 
пять градусов - и леса начнут по
гибать. Так что для предсказания 
тех или иных последствий нужно 
учитывать огромное количество 
факторов.

Самое неприятное произойдет 
с вечной мерзлотой. Ее протаи
вание резко ухудшит ситуацию на 
огромных просторах России. 55 
процентов нашей территории - в 
ее зоне. При потеплении и дома 
начнут рушиться, и будут выхо
дить из строя нефте- и газопро
воды, очертание береговой ли
нии начнет изменяться, и т.д. и 
т.п. Уровень моря начнет повы

шаться. Считается, что за сто лет 
на 47 сантиметров. К счастью, 
повышение будет идти постепен
но, а значит, можно успеть при
нять меры.

Хотя человечество раскачива
ется очень долго. В 1986 году бы
ла подписана Конвенция о вы
бросах в атмосферу вредных ве
ществ. Большинство стран свои 
обязательства не выполнили. Ис
ключение - страны бывшего Со
ветского Союза. Мы перевыпол
нили все нормы - и не столько из 
благородных побуждений. Про
мышленность у нас рухнула. К 
примеру, выброс двуокиси угле
рода уменьшился на одну треть. 
Это колоссальная цифра!

Но вот президент США высту
пает против этой конвенции. С 
чего бы это? Да все дело в том, 
что эти выбросы не играют суще
ственной роли в изменении кли
мата, а ограничение на развитие 
промышленности накладывают 

весьма серьезные. Так что по- 
своему Буш-младший прав. Он 
просто озвучил то, о чем говорят 
ученые. Даже если всю промыш
ленность развитых стран разом 
остановить, «парниковый эффект» 
все равно будет усугубляться.

При встрече с Владимиром Пу
тиным я поддержал этот вывод. Не 
случайно наш президент на встре
че в Генуе предложил коллегам по 
«восьмерке» провести междуна
родную конференцию по климату 
в 2003 году, на которую пригла
сить не только ученых, но и поли
тиков, и экономистов, и диплома
тов, и представителей обществен
ности. Надеюсь, что удастся об
судить проблему климата в XXI ве
ке детально и обстоятельно. Ведь 
вопросов к Ее Величеству Приро
де с развитием науки и техники 
становится все больше.

Записал
Владимир ГУБАРЕВ.

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ

ШУСТРЫЕ РУССКИЕ 
ПОДХВАТИЛИ 
ЭСТАФЕТУ
В Рунете появился сайт 
«антиВТО.ру»

Совсем недавно в электронных 
СМИ проходило сообщение о 
том, что американские хакеры 
вскрыли официальный сайт Все
мирной торговой организации 
(ВТО) www.wto.org и сделали на 
него пародию, где высмеяли руко
водителей ВТО. И вот буквально 
через несколько дней ситуация с 
«двойником» повторяется в отно
шении российского сайта Всемир
ной торговой организации. Разве 
что с одним, но важным отличием: 
«антиВТО.ру» - это отнюдь не па
родия, а ресурс, совершенно 
серьезный по содержанию.

Кто на самом деле является ав
тором сайта www.antiwto.ru, ска
зать сложно, хотя в обращении к 
читателям эти люди называют се
бя участниками движения «Россия 
против Всемирной торговой орга
низации». Еще в обращении ска
зано, что этот «сайт - площадка 
для обсуждения темы вступления 
России в ВТО» и на ней уже вы
сказались видные политические и 
экономические деятели.

Вообще название «анти
ВТО.ру» говорит само за себя, и 
соответственно все материалы, 
размещенные на этом сайте, от
ражают определенную точку зре
ния: присоединение к ВТО грозит 
негативными последствиями для 
экономики страны. Несмотря на 
ярко выраженную направлен
ность, на сайте собрано огром
ное количество информации о 
ВТО, включая газетную аналитику 
и комментарии к событиям. При
мечательно, что каждый довод 
своей «антипозиции» авторы сай
та аргументируют серьезными до
казательствами и документами, 
бросая вызов абстрактным заяв
лениям Германа Грефа и Макси
ма Медведкова. Интересно, ка
кой будет их ответная реакция на 
этот вызов?

Дмитрий СЕРГЕЕВ.

ПИРАТЫ XXI ВЕКА НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ИЗОБРЕЛИ ПОРОХ - 
И ЭТОГО ДОСТАТОЧНО? СЕЧЬ ЖИВЕТ СВОИМ УМОМ
КИТАЙЦЫ УМЕЮТ ПОДДЕЛЫВАТЬ ВСЕ: ЗАПОРОЖСКИЕ КАЗАКИ ОПЯТЬ «НАПИСАЛИ ПИСЬМО» - НА ЭТОТ РАЗ ОФИЦИАЛЬНОМУ КИЕВУ
ОТ ФИНСКИХ ЛИФТОВ ДО САУН И ЛЕКАРСТВ

Мы уже давно привыкли к 
обилию китайского ширпотреба, 
выпущенного под марками зна
менитых фирм. То вечный «пар
кер» протечет в карман чернила
ми и при ближайшем рассмотре
нии вдруг выявится его раскосое 
происхождение, то кроссовки с 
фирменным лейблом запросят 
каши, то из костюма итальянско
го дизайнера ненароком выгля
нет невинный клочок «Made in 
China». От такого пиратства стра
дают во всем мире.

В последнее время незаконное 
копирование китайскими произво
дителями финской продукции при
обретает все большие масштабы. 
Недавно Евросоюз передал мини
стерству торговли Китая «черный 
список» компаний, которым инкри
минируется нарушение авторских 
прав. Список, включающий в себя 
1159 китайских фирм, вырос с про
шлого года в три раза! Официаль
ной реакции на него не поступало.

Между тем дешевые китайские 
копии музыкальных и игровых ком
пакт-дисков заполонили и Европу. 
И если к ним скрипя зубы еще 
можно привыкнуть, то незаконное 
копирование товаров, ставших на
циональными символами, вызывает 
бурю негодования у их прародите
лей. Так, китайцев, например, пой
мали на копировании лифтов фин
ского концерна «Кохе» и дизельных 
силовых станций компании «Вяр
тсиля».

Удивительная картина: чем ак
тивнее западные фирмы инвестиру
ют средства в Китай, тем больше 
сами же и страдают от подделок 
собственных товаров. Те же фин
ские фирмы за прошлый год увели
чили финансовые вливания в китай
скую экономику более чем вдвое. 
Представитель «Кохе» недавно зая
вил о крупнейшем в истории ком
пании заказе лифтов: 334 подъем
ных механизма! Конечно же, конт
ракт подписан с Поднебесной. Но 
сколько лифтов с финской этикет
кой, но китайского происхождения, 
начнут блуждать по свету - можно 
только догадываться. Жалобы на 
подделки также поступали от фин
ских производителей медицинских 
товаров, систем безопасности и 
потребительских товаров.

А недавно китайцы и вовсе за
махнулись на «священную корову» 
- сауны. Особую обеспокоенность 
по этому поводу высказал крупней
ший мировой производитель печей 
для саун концерн «Саунатек». В 
прошлом году представители ком
пании побывали на строительной 
выставке в Гуаньчжоу, где были по
ражены изделием, как две капли 
воды похожим на собственную 
продукцию. Сразу стало ясно, по
чему продажи фирмы в Китае упа-

«ИЮН** -
ли с миллиона до нескольких тысяч 
марок. Копия электропечи была 
привезена в Ханко, где базируется 
основной завод-производитель 
фирмы. Китайская и финская кар
тонные упаковки практически ни
чем не отличались. На пиратском 
продукте специалисты обнаружили 
вывеску, утверждающую, что чудо- 
печка произведена в Финляндии! 
По словам исполнительного дирек
тора «Саунатек» Пентти Пииску, 
на некоторых экземплярах китай
ских саун даже красуется номер 
телефона гарантийного обслужи
вания, совпадающий с телефоном 
его фирмы. Отличить оригинал от 
подделки может разве что специа
лист.

При рассмотрении случаев пи
ратства чаще всего речь идет либо 
о полном копировании китайской 
фирмой чужих изделий, либо о со
здании аналогов. При этом в лого 
фирмы-оригинала, как правило, 
происходит едва заметная замена 
одной буквы. В другом случае тор
говая марка незначительно меня
ется, однако способ ее подачи ос
тается таким же, как и в оригина
ле. Например, название 
«Amazon», китайского аналога 
финского испарителя «Атегес», 
написано тем же самым шрифтом.

Обиженные фирмы в суд на пи
ратов обычно не подают. Это свя
зано, во-первых, с малой осведом
ленностью о судебных процессах в 
Китае, а во-вторых, с солидными 
судебными издержками. Поэтому 
компании обращаются к своим 
властям с просьбой о содействии в 
защите их интересов. Министерст
во торговли и промышленности 
Финляндии подключается к разби
рательствам только при наличии 
запроса фирмы и стремится урегу
лировать проблему на официаль
ном уровне.

В последнее время в качестве 
инструмента разрешения конфлик
тов большое значение приобрели 
и различные совещательные фору
мы Еврокомиссии и Китая. Пекин 
проводит целенаправленную поли
тику вступления в ВТО и, дабы со
ответствовать положенным крите
риям, уже провел существенные 
изменения в законодательстве 
страны в области защиты товаров, 
а также подписал ряд международ
ных соглашений.

Ну а финские организации по 
защите авторских прав провели 
давеча кампанию «Нет поддел
кам», призывающую к бойкоту пи
ратских музыкальных дисков, ви
деофильмов и компьютерных игр... 
Но, похоже, для пиратов такие 
увещевания - что слону дробинка.

Дмитрий АНКУДИНОВ.
ХЕЛЬСИНКИ.

Настоящим шоком для украин
ских властей стало избрание ново
го верховного атамана Союза ка
заков юго-восточной Украины 
«Войско Запорожское Низовое». 
Казалось, сделано все, чтобы рас
топтать Александра Панченко. Но 
этот запорожец вновь поднял ата
манскую булаву.

Но сначала - экскурс в историю. 
На Украине всегда существовало 
два казачества. Одно называлось 
реестровым и служило Речи Поспо
литой. То есть находилось в воин
ском реестре польского короля. 
Место базирования - земли вокруг 
Киева. После Богдана Хмельницко
го, когда Левобережная Украина 
ушла из-под Варшавы, это казаче
ство стало служить украинским гет
манам. А на юге, за порогами Дне
пра, стояла Запорожская Сечь. 
Презирая католический запад, 
яростно сопротивляясь турецко-та
тарской экспансии, лыцари-запо- 
рожцы гордились тем, что в дикой 
приднепровской степи хранят и за
щищают Православную веру.

Сегодняшняя ситуация - своеоб
разная калька минувших веков. В 
Киеве и окраинах действует так на
зываемое Украинское казачество. 
Служат они теперь новым панам из 
правительственной шляхты.

Год назад в фамильном храме 
Богдана Хмельницкого под Чигири- 
ном тогдашний премьер Виктор 
Ющенко крестил сына своего 
близкого друга, председателя пра
вления крупнейшего украинского 
банка «Ажио» Станислава Аржеви- 
тина. Крестины были непростыми - 
банкир Аржевитин по совмести
тельству является заместителем 
гетмана Украинского казачества и 
его генеральным казначеем.

Абсолютное большинство чле
нов этой организации поддержива
ют самозваного киевского патри
арха Филарета - раскольника и 
союзника греко-католиков, стремя
щегося обособить украинское пра
вославие и оторвать его от Рус
ской церкви. Они вовремя сориен
тировались, когда начался «кассет
ный скандал» и мордобой на Кре
щатике, а кресло зашаталось под 
самим Кучмой. Гетман, он же на
родный депутат и большой киев
ский бизнесмен Иван Билас, зая
вил: «Наше 175-тысячное нацио
нально-патриотическое объедине
ние не позволит скрытым и явным 
врагам самостийной Украины по
рочить президента Леонида Дани
ловича!» Той же зимой Иван Билас 
передал Леониду Кучме звание и 
булаву гетмана Украинского каза
чества. Как сообщили информа
гентства, «глава государства под
держал процесс объединения каза
ков и их усилия, направленные на 
утверждение украинской государ
ственности и сохранение стабиль
ности в обществе».

Это очень интересная фраза - 
«процесс объединения казаков». 
Мечта официального Киева, до ко
торой еще совсем недавно, каза
лось, рукой подать. Как раздража
ло власть существование совре
менного Войска Запорожского Ни
зового! В начале 90-х собрал его 
молодой историк Александр Пан
ченко. За основу были взяты тради
ции Запорожья.

Эта организация сразу стала 
альтернативой проправительствен
ному Украинскому казачеству. За
порожцы решительно отказались 
подчиниться Филарету и взяли под 
охрану православные храмы Прид
непровья. На учредительной Раде 
они побратались с казачьими деле
гациями Дона, Кубани, Забайкалья. 
Запорожская Сечь вновь станови
лась оплотом славянского единст
ва. Того единства, которое так не
обходимо индустриальному юго- 
востоку республики.

Самую серьезную организаци
онную помощь оказал им коллек
тив ОАО «Мотор Сич» - крупней
ший в Европе производитель авиа
ционных двигателей. Деньги на со
здание организации дал глава дне
пропетровского «Приватбанка» 
Сергей Тигипко - ныне один из ли
деров украинской политики. Гене
ральный директор «Мотор-Сичи» 
Вячеслав Богуслаев создал при 
своем заводе Институт казачества. 
Мелкий и средний бизнес, заводча
не, фермеры, офицеры и прапор
щики, попавшие под массовое со
кращение армии, - вот основной 
контингент современного Войска 
Запорожского.

Движение стремительно рас
пространялось по всему региону. В 
селах, где появились казаки, ноч
ные воры больше не осмеливались 
резать крестьянский скот и взламы
вать элеваторы. Хуторяне смело 
ехали на базары и торговали, не 
боясь бандитского рэкета. Запо
рожская нагайка оказалась эффек
тивнее милицейской дубинки. Ни
зовики развивали собственные 
предприятия, среди которых самы
ми успешными были совместные - в 
партнерстве с Югом России.

К 1998-му конфронтация Запо
рожья и Киева стала очевидной. 
Пик ее пришелся на подготовку 
Всеславянского крестного хода в 
ознаменование 2000-летия Роже
ства Христова. Ход был организо
ван Алексием II и уже прошел по 
Волге. Следом планировался 
Днепр - от Крыма до святынь Кие
во-Печерской лавры. Однако пре
зидент Украины «не рекомендовал» 
патриарху появляться на террито
рии Украины, фактически запретив 
посетить русскоязычные города 
республики, где его ждали сотни 
тысяч православных.

Повод президентского запрета - 
«возможные эксцессы со стороны

Настоящий казак!

украинских ультранационалистов». 
Но на самом деле никакой опасно
сти не было! Хотя бы потому, что 
охрану Всеславянского крестного 
хода взяло на себя Войско Запо
рожское Низовое. По всему Днеп
ру встали казацкие сотни. Их ак
тивно поддержали местное населе
ние, православные общины прид
непровских городов. Это была бес- 
Жецедентная гражданская акция.

денно ее, а вовсе не визита Але
ксия II так боялся Леонид Кучма. 
Затравленный львовско-киевскими 
«истинными украинцами», могучий 
юго-восточный регион вновь мог 
почувствовать свою силу.

...В кабинет Александра Пан
ченко вошли трое кавказцев, поло
жили на стол конверт. И тут же во
рвались «опера». Понятые ждали 
за дверью. В конверте были пять
сот гривен. Это меньше ста долла
ров. Кто-то скажет - смешная сум
ма. Но верховного атамана Вой
ска Запорожского Низового обви
нили во взятке и дали четыре года 
зоны.

Для запорожцев это было ко
лоссальным ударом. Произошел 
идейный раскол. Вслед за Панчен
ко были отстранены его молодые 
сторонники. К руководству пришли 
номенклатурные пенсионеры, во 
всем согласные с госчиновниками. 
Постепенно войско превратилось в 
фольклорное шоу: шаровары, го
рилка с салом, «Распрягайте, хлоп
цы, коней». К нынешней осени в 
казне сечевиков осталось меньше 
двухсот гривен. И главное, все ча
ще шли разговоры о слиянии за
порожцев с Украинским казачест
вом. Сбывалась та самая мечта 
гетмана Кучмы об «объединении 
казаков»!..

А Панченко сидел. За него хо
датайствовали многие. Им отвеча
ли: социально опасен, помилова

ние преждевременно. Только после 
ходатайства высших иерархов 
Православной церкви, не желая 
перед холодной зимой портить от
ношения с влиятельными кругами в 
России, почти отсидевшего свой 
срок атамана «досрочно помило
вали».

В заключении он сильно болел, 
из здорового казачины превратил
ся в
45-килограммового дистрофика. 
Сообщая об освобождении Пан
ченко, официозная пресса еще раз 
смаковала, как он «опозорил каза
чество».

Но на недавней Покровской 
раде запорожские казаки совер
шенно неожиданно потребовали 
переизбрания верховного атама
на. Сидевшая в президиуме номен
клатура впала в транс. Потом бро
сились увещевать разбушевавший
ся зал. Но было поздно. Сотни ка
заков-делегатов бросились на пло
щадь перед дворцом культуры 
«Мотор-Сич». Это был честный ка
зачий круг. В папаху положили ата
манскую булаву. Выкрикнули кан
дидатов: прежнего атамана Забо
лотного, главу днепропетровской 
организации Сирко и - да, Панчен
ко!

Днепропетровец Сирко отка
зался в пользу Панченко. «Кто за 
него - направо, кто за Заболотно
го - налево...» Казацкий строй во 
главе с войсковым священничест
вом шагнут направо.

После избрания нового верхов
ного атамана Покровская рада 
работала еще до ночи. Сечевики 
обсуждали и принимали «Програм
му действий на 2002 год». Напи
санный в Запорожье и очень инте
ресный документ.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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----------------------------------------------- РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

«НО ПУСТЬ МЕНЯ ВЕЗДЕ 
НЕМНОЖЕЧКО НЕ ХВАТАЕТ»
АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА - О БАЛЕТЕ, О СЕБЕ, О ДРУЗЬЯХ, 
КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ

Для Анастасии Волочко
вой еще рано определять 
место в истории русского 
балета: у молодой звезды 
еще все впереди. Но в од
ном она, безусловно, опе
режает всех, кто когда-ли
бо представлял наш балет 
на суд зрителей, - в умении 
«себя показать».

Ее тщательно выверенный 
имидж, жесткая репертуарная 
политика, использование пиа
ровских технологий - все это до
стойно обрамило ее талант и 
позволило буквально ворваться 
в мировую элиту. В минувшие 
выходные она весь вечер цари
ла на сцене московской «Новой 
оперы»...

Она фантастически красива, 
недоступна, загадочна, победи
тельна. И не по годам серьезна. 
У 25-летней балерины голово
кружительная биография. В Ма
риинский театр ее пригласили 
еще до окончания Вагановского 
училища. За четыре года стан
цевала там четырнадцать пар
тий и получила приглашение в 
Большой. А когда в Москве не 
сложилось, она не потерялась - 
уехала танцевать в Лондон.

Не так давно Анастасия Во
лочкова снова вернулась в 
Большой, ее позвал сам Григо
рович. Она не любит останав
ливаться. «Кармен-сюита» в 
«Новой опере» - лучшее тому 
доказательство. После спектак
ля и состоялся этот разговор.

- Право танцевать «Кармен- 
сюиту» я получила из рук самой 
Майи Михайловны Плисецкой. Я 
первая в России, кому позволе
но танцевать этот балет после 
выдающейся балерины.

- Вы, конечно, звезда. Но не 
задевает ли вас тот факт, что 
по популярности балетные «при
мы» уступают эстрадным?

- Балет всегда был элитар
ным, его трудно превратить в 
ширпотреб. Все-таки зритель, 
который приходит на спектакль, 
должен быть духовно подготов
лен. А что касается популярно
сти... Я слежу за количеством 
моих спектаклей и появлений на 
телеэкране. Не хочу, чтобы их 
было слишком много. Сейчас я 
могу танцевать всюду: в Москве, 
в Петербурге, за границей. Но 
пусть меня везде немножечко не 
хватает. Так будет всем лучше - 
и мне, и зрителям.

- Что вас заставляет постоян
но быть в разъездах? Необходи
мость заработать, пока есть мо
лодость, талант и спрос на них?

- Да нет, дело не в деньгах. В 
репертуаре Большого театра 
сейчас совсем мало балетных 
постановок. Они почему-то ис
чезли с афиши. А мне хочется 
танцевать, попробовать себя в 
чем-то новом. Банально, но век 
балерины действительно не до
лог. Что касается телевидения, 
то балет вообще не восприни
мается с экрана. Другое дело, 
если его снимать грамотно, про
фессионально, специальной тех
никой. Я попробовала именно 
так сниматься в видеоклипах. 
Впечатление даже лучше, чем с 
галерки в театре.

- Говорят, Григорович согла
сился вернуться в Большой при 
условии, что в театре будет тан
цевать Волочкова. Вам это 
льстит?

- Я очень благодарна Юрию 
Николаевичу, он вернул меня в 
Россию. Григоровича можно об
суждать или осуждать, но он 
всей жизнью доказал свое ли
дерство в мировом балете. Для 
меня большая честь его слова. 
Аванс, который я еще буду оп
равдывать.

- Настя, кого на сцене вы 
могли бы назвать эталоном для 
себя?

- Майя Михайловна Плисец
кая. Великая балерина и лич
ность, идеал женщины и артист
ки. Ей нет пока равных. Это вер
шина, к которой я хотела бы 
приблизиться.

- Плисецкая в своей книге пи
шет, что при поступлении в хо
реографическое училище ее 
чуть было не забраковали из-за 
роста. Тогда в моде были ма
ленькие, пухленькие, а Плисец
кая выбивалась из принятого 
стереотипа. У вас тоже рост ма
некенщицы, это вам не мешало?

- Меня тоже не хотели прини
мать в училище: и рост, и пла
стика не убедила педагогов. 
Пришлось доказывать. Я по 16 
часов в день занималась у стан
ка, чтобы добиться гибкости и 
красивого прыжка. Что-то во 
мне сумел разглядеть Констан
тин Михайлович Сергеев, муж 
Натальи Михайловны Дудин
ской, который в то время был 
директором Вагановского учили
ща. Он поверил в меня, 7-летне
го ребенка, дал мне шанс. Учи
лище я окончила на «отлично» и 
досрочно была принята в Мари-

инку. А вообще в семь лет я уже 
была готова к жертвам во имя 
балета.

- Перестала есть конфеты и 
мороженое?..

- Я просто лишилась детства. 
У меня не было времени но иг
ры во дворе, на каток, на диско
теку. А конфеты - это не самое 
страшное. Есть легко и мало бы
стро привыкаешь. Куда труднее 
эмоциональные перегрузки, нер
вные срывы. Надо беречь себя 
от суеты, от лишнего.

Хотя от слухов она не убере
глась. Они шлейфом тянутся за 
Волочковой. Поговаривают, 
своему успеху в Лондоне бале
рина-красавица обязана бога
тым поклонникам. Среди них на
зывают и имя вице-президента 
Английского национального 
банка миллионера Энтони Кер
мана. Это он устроил ей конт
ракт в Лондоне и подарил роль 
феи Карабос в «Спящей краса
вице». Ради нее Керман готов 
был пожертвовать семьей, но 
Волочкова вернулась в Москву. 
Компенсация - новое приглаше
ние в Большой и премьера «Ле
бединого озера» с ее участием.

- Анастасия, как вы относи
тесь к слухам за своей спиной?

- С кем меня только не жени
ли, с кем не сватали... В этой си
туации я нашла единственный 
выход - не слышать. Потому что 
остановить этот поток вымыслов 
я не в состоянии. И чем извест
нее я становлюсь, тем больше 
сплетен. Я не собираюсь тра
тить свои силы и энергию, что-то 
опровергая или доказывая.

- Но вы не станете отрицать, 
что среди ваших друзей есть бо
гатые и влиятельные, которые 
помогают раскрутке звезд? Это, 
кстати, сегодня вошло и в рос
сийскую жизнь: благодаря высо
ким покровителям у нас появля
ются то новый Карузо, то новый 
Лемешев, то новый придворный 
Рембрандт...

- Да, мне тоже помогают дру
зья, в том числе и из делового 
мира. Кто-то способствует с ре
кламой, кто-то просто любезно 
предоставляет свой автомобиль 
с водителем, кто-то - апарта
менты в своем отеле. Я очень 
благодарна им и не вижу в этом 
ничего дурного. Во всем мире 
состоятельные люди поддержи
вают таланты. Но я никому ниче
го не должна. На сцену выхожу 
и танцую я - Анастасия Волочко
ва. Для публики это праздник. А 
моя работа, проблемы и заботы 
остаются за кулисами и никого 
не касаются. По-моему, это 
справедливо.

Есть еще мама - мой ангел- 
хранитель. Сейчас она прези
дент Фонда Анастасии Волочко
вой, координатор всех моих ча
стных проектов. По профессии 
она инженер, проектировала 
научно-исследовательские ин

ституты, была экскурсоводом по 
Петербургу, по его архитектур
ным ансамблям, в частности, по 
Летнему саду...

- Вас уже можно назвать мо
сквичкой? У вас есть здесь квар
тира, дом?

- У меня здесь нет собствен
ного дома. Я живу между Моск
вой, Петербургом и Лондоном.

- «Кармен-сюиту» вы танцева
ли в трех великолепных туале
тах. Для Плисецкой их, помнится, 
делал сам Пьер Карден. А кто 
ваш дизайнер?

- Костюмы я заказывала у Ва
ли Юдашкина. По-моему, они 
потрясающие, это оценили и 
зрители. А в жизни я ношу вещи 
очень хорошего дизайнера, 
Татьяны Беликовской. Она знает 
мой стиль. Мне нравятся длин
ные романтические юбки. С 
удовольствием носила бы одеж
ду известных японских дизайне
ров, но она безумно дорога. Я 
вообще люблю красивую одеж
ду, дорогие украшения. Стара
юсь подчеркнуть свою внеш
ность, никогда не выйду на ули
цу или в магазин одетой кое-как. 
Я не могу, чтобы на меня не об
ращали внимания.

- Каждой женщине хочется 
быть красивой не только для 
толпы, но и для одного-единст- 
венного человека. В вашей жиз
ни есть такой?

- Да, есть человек, который 
мне дорог. Но со мной трудно 
быть рядом, практически невоз
можно. Балет забирает меня 
всю, без остатка. Я становлюсь, 
бывает, невыносимой, если у ме
ня что-то не получается.

- Неужели, кроме балета, вас 
ничего не интересует?

- Почему же! Стараюсь не 
пропустить спектакли с участием 
Марины Нееловой в «Совре
меннике», недавно смотрела ее 
в «Вишневом саде». Обожаю 
Питерский Новый современный 
театр под управлением Людми
лы Николаевны Мартыновой. Та
кого театра нет нигде в мире, на 
его спектакли приходят 10-12 
зрителей, потому что они разыг
рываются в подлинных интерье
рах старинных петербургских 
особняков, в квартирах, где со
хранился дух XIX века.

- Век балерины, как вы сами 
отметили, недолог. Каким вам 
видится будущее?

- Может, стану сниматься в 
кино. Или открою свой бутик, 
где будут продаваться вещи с 
моим именем.

- В эту перспективу вписыва
ются дети?

- Я хотела бы родить дочку, 
чтобы мы с ней стали подругами, 
как мы с мамой. Но если бы она 
собралась стать балериной, я 
бы ее стала отговаривать...

Беседовала
Нелли ПРОТОРСКАЯ.

СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС

ЗА ДАЛЕМ - ДАЛЬ!
200 ЛЕТ НАЗАД, В НОЯБРЕ 1801 ГОДА, РОДИЛСЯ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ ДАЛЬ

Чтобы продолжать сегодня дело 
Даля, нужно иметь в запасе огром
ное трудолюбие, абсолютное бес
корыстие и... несколько соток зем
ли под огород.

Полное название словаря Даля - «Тол
ковый словарь живого великорусского язы
ка». И хотя прошло 135 лет со дня выхо
да его первого издания, мы открываем 
словарь и поражаемся, какой он живой. 
Мы будто попадаем на ярмарку. Все цвет
ное и вкусное! И глаза, и душа радуются. 
Но и горечь подступает. Словарь-то жив, 
а вот дело Даля, кажется, не имеет про
должателей, а значит, погибло. Ведь нет 
сейчас такой личности, которая могла бы 
встряхнуть нашу словесность, вернуть в 
нашу речь красоту и поэзию...

Да, второго Даля, как и второго Пуш
кина, мы вряд ли дождемся. Но были и есть 
в России люди, которые продолжают тру
ды Владимира Ивановича Даля так само
забвенно и бескорыстно, как можно про
должать только дело отцовское, живое. Их 
хочется назвать детьми Даля.

Во Франции или, к примеру, в Японии 
составление словарей обеспечено госу
дарственной поддержкой, так как входит в 
сферу национальных интересов, культур
ной политики. У нас лексикография, соста
вление словарей - это чаще всего удел эн
тузиастов. И причина тут не только в на
шей бедности, но и в том, всякий замеча
тельный словарь у нас - это авторское 
произведение. Как роман или поэма. Сло
варь русского языка немыслим без имени 
автора. Мы же так и говорим: «Посмотри 
у Даля... Проверь по Ожегову... Загляни в 
Ушакова... Справься у Фасмера...»

Как и 150 лет назад, составление сло
варя в России требует от взявшегося за 
этот труд не просто времени, а целой жиз
ни. Не одного упорства, а полного само
отречения, готовности годами жить в заб
вении. Жить с мыслью, что сделанное, воз
можно, оценят только потомки.

Подвижники сейчас в тени, как до по
ры до времени жил в тени для своих сов
ременников и Владимир Даль. Но они не 
сетуют ни на бедность, ни на безвест
ность. Им некогда жаловаться. Вообще 
редко сейчас можно встретить таких сча
стливых людей, как словарники. Так себя и 
своих коллег-лексикографов называл Вла
димир Иванович Даль.

* * *

Расскажу сегодня о двух «детях» Даля, 
с которыми меня свела судьба.

Друг о друге они, пожалуй, узнают 
только из этой статьи. Никогда не виде
лись, живут в разных концах России.

Александр Васильевич Кузнецов, 39- 
летний учитель географии, преподает на 
Вологодчине, в тотемской деревне Усть- 
Печеньга.

Алексей Геннадьевич Мосин, 43-лет- 
ний ученый-историк, заведует научным от
делом в академической библиотеке Екате
ринбурга.

Словарниками Саша и Алеша стали 
благодаря своим ... бабушкам. Сашу при
охотила к собиранию слов бабушка Оль
га Парфентьевна. Ему не было еще и две
надцати лет, а он уже ходил за бабушкой 
с блокнотом и записывал ее рассказы о 
старинных обрядах, сведения о лекарст
венных растениях, фенологические приме
ты, значения давно забытых слов. Этот 
детский блокнот Саша бережно хранит и 
мечтает издать «Рассказы Ольги Парфен
тьевны».

Сегодня Саша - автор более десяти 
интереснейших книг по топонимике: «Язык 
земли вологодской», «Названия вологод
ских озер», «Корни тотемских фамилий»...

Алексей Мосин со слов бабушки Ека
терины Федоровны записал когда-то име
на и фамилии предков, названия дере
вень, где они жили, - Мосино, Каменно- 
Озерское, Кулики...

Много лет спустя из этого тетрадного 
листочка вырос огромный труд - историче

НА МЕТРО - ДЕШЕВЛЕ
НА РОССИЙСКИЙ РЫНОК ПРИШЛА КРУПНЕЙШАЯ МИРОВАЯ ТОРГОВАЯ 
ФИРМА - И ДАЖЕ ВОДКА ВДРУГ ПОДЕШЕВЕЛА

В Москве открылись два ги
пермаркета мировой сети ма
газинов мелкооптовой торгов
ли Метро. Это событие не ря
довое, оно может иметь до
вольно серезные последствия 
для нас с вами - потребителей. 
Вслед за первой ласточкой по
жалуют и другие.

Крупные российские сети 
магазинов приход иностранно
го конкурента восприняли не
ласково. Говорили, что евро
пейский гигант угрожает раз
рушить всю российскую розни
цу, пытались даже помешать 
заключению контрактов Метро 
с российскими поставщиками, 
пугая их разрывом всяческих 
отношений. Не помогло. Полки 
Метро будут наполнять более 
2000 поставщиков - в основ
ном отечественных. Всего на 
них появятся 15 тысяч наимено
ваний товаров.

Чего же так боятся россий
ские конкуренты немецкого ги
ганта? Конкуренции. Мировой 
оборот сети Метро сопоста
вим с бюджетом России. Соот
ветственные и возможности ин
вестиций. Не говоря уже об 
опыте ведения бизнеса и отно
шении к потребителю. Руково
дители московской сети Метро 

ский словарь уральских фамилий. Не так 
давно («ДВ» от 13 апреля 1999 года) мы 
писали об этой работе Алексея Мосина - 
тогда еще неизданной. Как рассказывает 
Алексей, во многом благодаря этой публи
кации в газете он нашел издателя для 
своей книги. Вот-вот должен выйти из пе
чати составленный Мосиным «Уральский 
исторический ономастикой» В этот сло
варь вошли 2700 древнерусских имен и

Алексей Мосин и Александр Кузнецов- «дети» Даля.

прозвищ, бытовавших на Урале в XVI - на
чале XVIII веков.

Александру Кузнецову иногда удается 
печатать свои исследования в местных га- 
зетах-они, в отличие от большинства цен
тральных, не боятся печатать серьезные 
тексты. Районная газета «Кокшеньга», вы
ходящая в селе «Тарногский Городок», из 
номера в номер печатала на своих стра
ницах словарь фамилий кокшаров.

За многие годы научной работы ни 
Кузнецов, ни Мосин не получали от госу
дарства ни копейки на свои исследования. 
Чем же живы они и их семьи? Не одним же 
святым духом питаются. А проблема эта 
решается как всегда на Руси - кормит зе
мля. У Александра Кузнецова - огород за 
окнами, у Алексея Мосина - дом в дерев
не Волыны, доставшийся от отца. Так, ко
пая огороды, современные русские лекси
кографы обдумывают свОи словари, те, 
что в будущем наши дети и внуки поста
вят на свои книжные полки.

Летом Алексей написал мне: «Надо 
копать, обрезать, высаживать, укрывать... 
На природе хорошо думается. Сколько я 
всего придумал с лопатой или секатором 
в руках, под чириканье птиц и шелест ли
стьев! Предки мои были крестьянами. 
Непросто жили, но радовались этой жиз
ни, трудились не покладая рук и нам это 
завещали...»

Отсюда, от земли, - крепость и душев
ная, и физическая. Ведь составление даже 
небольшого по объему словаря требует 
не в последнюю очередь физической вы-

.нямтьк

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Предложение к Российской Академии наук: не стои

ло бы сделать учрежденную Академией в середине 90- 
х годов медаль Даля наградой более демократической? 
За последние пять лет она была вручена всего лишь од
нажды - замечательному ученому академику Олегу 
Трубачеву. А быть может, зтой медалью стоило бы от
мечать и труд подвижников русского языка, живущих 
далеко от столиц? Такую медаль могли бы тогда полу
чать не только ученые, но и учителя-словесники, писа
тели, краеведы...

Если нашим читателям захочется поделиться своими 
мыслями или разысканиями с героями зтой статьи, то 
вот их адреса: 620219, Екатеринбург, ул. Софьи Кова
левской, 20. ЦНБ УрО РАН, Мосину А. Г. 
E-mail: mosin@CBIBL.uran.ru

161322, Вологодская область, Тотемский район, 
д. Усть-Печеньга, Кузнецову А.В.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

заявили, что московский уро
вень цен высок даже для Евро
пы - и они намерены эти цены 
снижать. Говорят, что Метро 
требует от поставщиков ги
гантских, чуть ли не в 30 про
центов, скидок.

Так или нет, но цены в мос
ковских магазинах Метро по
ражают даже завсегдатаев оп
товых рынков. Правда, отова
риться там смогут пока только 
юридические лица и частные 
торговцы. Это было условием 
вхождения на рынок. Так же в 
основном торгует Метро и в 
других странах.

Утверждают, что у Метро 
уже сегодня чуть ли не 400 ты
сяч зарегестрированных поку
пателей. И что для «охвата» 
карточки клиента предлагали в 
больницах, школах и чуть ли не 
в детских садах. А хоть бы и 
так! Но меня лично как част
ное лицо обслуживать отказа
лись. Обидно, конечно. Но 
есть надежда, что приход Мет
ро на российский рынок отра
зится и на рядовых потребите
лях.

В магазинах Рамстор, на
пример, аккурат к открытию 
Метро «Гжелку» продавали аж 
по 55 рублей, чуть ли не вдвое 

носливости. Саша Кузнецов, кроме гео
графии, рисования и природоведения, ве
дет в школе и физкультуру.

Годы безденежья заставили вологод
ского учителя вспомнить об опыте древних 
летописцев. Посылая мне свою новую ра
боту, Кузнецов пишет: «Шлю свою книжку 
- это моя самая любимая. Я ее полностью 
нарисовал тушью и пером на листах ват

мана, а типографская техника только раз
множила. Таких книг ты, вероятно, еще не 
видел...»

Когда держишь в руках пятисотстра
ничный том мосинского словаря, то почти 
невозможно поверить, что это труд одно
го человека. И Мосин, и Кузнецов рабо
тают, заменяя собой, если не целые ин
ституты, то весьма большие научный кол
лективы. Кстати, об институте, который 
призван фундаментально заниматься рус
ским языком. Как и вся наша наука, Инсти
тут русского языка имени Виноградова 
РАН находится если не в трагическом, то 
очень трудном положении. За последние 
десять лет и без того небольшой коллек
тив института потерял из-за сокращений и 
по другим «естественным» причинам почти 
треть своих сотрудников. На некоторых 
научных направлениях вовсе никого не ос
талось. Молодых ученых, оставшихся в ин
ституте, можно сосчитать по пальцам.

* * *

Вот еще почему так важно поддержать 
подвижников-исследователей в провинции. 
На одну Москву сейчас надежды немного. 
Но кто знает - быть может, это последнее 
поколение словарников «далевского при
зыва», людей, готовых работать ночи на
пролет, не вспоминая о хлебе насущном... 
И появится ли новое поколение, если се
годня Мосин и Кузнецов останутся без 
поддержки?

Дмитрий ШЕВАРОВ.
ОН Т л .

дешевле обычного. И еще мно
го чего вдруг стало дешевле. 
Известная сеть магазинов по 
продаже бытовой техники объ
явила, что подумывает о том, 
чтобы выставить 100 наимено
ваний товаров с 50-процент
ной (!) скидкой. Кто больше?

Можно понять опасения не
которых российских торговцев, 
привыкших к относительно спо
койной жизни, когда ценники 
изменялись только в привыч
ную им сторону. Но теперь кое 
о чем придется задуматься. 
Ведь Метро собирается от
крыть в Москве еще четыре ги
пермаркета и довести их обо
рот до 80 миллионов долла
ров. И оттуда будет черпать 
товар немалая часть рознич
ной торговли Москвы и облас
ти.

А в планах компании - прий
ти во все города России с на
селением свыше миллиона че
ловек. И это безусловно вско
лыхнет российский рынок про
довольствия и потребительких 
товаров. Хватит россиянину 
проедать весь свой бюджет. 
Глядишь, что-нибудь и останет
ся от бутерброда с колбасой. 
Даешь снижение цен!

Михаил МОРОЗОВ.
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